

LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



LA BELLISIMA SENORITA RAFAELITA SOLISTAPIA, ELEGIDA POR EL BARRIO DE SAN NICOLÁS REINA DE LA BELLEZA PARA LAS FIESTAS DE MAYO.

(Fot. LA VOZ, por Torres.)

(Fotog. LA VOZ, por Casares.)

PIANOLAS PIANOS AUTOPIANOS

Los mejores y más baratos

Las últimas novedades en
rollos de pianolas y auto-
pianos.

en la seguridad de que encontrará el gramófono, la pianola, el piano, o el instrumento que necesita para su negocio, para la casa o para la temporada de campo

Ventas a plazos: Claudio Marcelo, 13, (frente a "La Campana,")

Doña Francisquita-Los Gavilanes-El Dictador-Benamor
y las más bellas e inspiradas zarzuelas españolas
pueden ser oídas en el hogar. Pida presupuesto y
catálogo que recibirá completamente gratis, a

C. Martínez Rucker

Representante de la sucursal

PIAZZA HERMANOS EN CÓRDOBA

Yuste, Droguería

Pinturas, Barnices, Esmaltes, Dro-
gas para la industria

Sanchez Peña, 1

Córdoba

Droguería Jerezana

Especialidad en pinturas, barnices y
drogas para la industria.

Espartería, 4.-Córdoba

Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

Au Courset Français.—Se hacen corsés sobre medida. Elegante corsé forma Imperio. Fajas higiénicas para descensos de enfermedades del vientre o riñón, aprobada por los médicos. Gran surtido en géneros de alta no vedad, tanto en tela como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París.—Alfonso XIII, número 38. Teléfono 92, Córdoba.

Sidrachampan.—Se siguen expidiendo, precios de propaganda las excelentes marcas «Elcano» y «Osasuna», a 2,10 y «Faja Azul», a 1,85, garantizando su buena calidad. Se sirven a domicilio y facturan por cajas de 12 botellas. Pozo.—Reol, 1. Teléfono 100

Peritos Agrícolas.—Academia preparatoria para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Granja (Año 1915). 53 alumnos ingresados. Internado limitado. Pidan Reglamentos. Ramirez de Arellano, 7 Córdoba.

Telégrafos.—Academia Torres, preparatoria para ingreso, actual convocatoria internado; pidan reglamentos Ramirez de Arellano, 7. Córdoba.

Se venden dos calderas para molino Saceitero, recién construidas y con calentador. Darán razón en la administración de este periódico.

Anuncios en la Plaza de Toros.—Pueden contratarse en la conserjería de la misma para la próxima temporada, carmina y de cine y variedades.

Preparación de alumnos de Física. Química, Historia natural por Miguel Jerez. Farmacéutico Militar. Barroso, 11.

Se vende un comedor y armarios de una y otros muebles. Gondomar, 12, de cuatro tarde a ocho.

Julio César, Fotógrafo. Postales con tarjetas típicas, de gitana, mantones de Manila, flamenca y mora. Id. de torero y otros varios. Tarifa de precios popular, ampliaciones al contado y plazos, Carnets para Somatén y sociedades. San Pablo, 2.

Se vende automóvil marca Dodge, seminuevo, gran repuesto, a toda prueba, propiedad del Capitán de la Guardia Civil don Aurelio Pantoje. Dirigirse a su casa, Pabellón Cuartel de la Buensana. Córdoba.

Se vende el mejor y más económico para Luque.—Se entregan en las veinticuatro horas.

Se vende una máquina segadora atada para Alcazarín, en muy buen uso. Para verla y tratar Campo San Antón, número, 9.—Córdoba.

Se arrienda un piso en cuarenta y cinco pesetas para un matrimonio sin hijos. Razón: Arroyo de San Lorenzo, núm. 16.

Se ofrece ama de cría para casa de los padres. Razón: Electro-Mecánica.—La Barraca. Eugenia Fernández

Se venden seis gallos ingleses, cuatro jacos y dos pollos. Para tratar con don José María Yépez, en calle Fernández Jiménez, 5.—Espejo.

Tres sombreros de paja
enseguida se expondrán
a precios escandalosos
en la Cuesta de Luján

Se traspasa un establecimiento de Cer- vecería y Restaurant muy acreditado, en la estación de Villa del Río. Para tratar, con su dueño en el mismo local

Quiere usted comprar su merienda, pa- ra el viaje. Visite el almacén de ultramarinos y bebidas de José Monroy, Avenida de América (frente Estación de M. Z. A.) Abierto a todos los trenes.

Pupilos—Se admiten en familia a precios económicos, se ceden habitaciones para caballero o señora sola y se venden camas de hierro. Razón Capuchinos, 8, duplicado.

En Almodóvar del Río se traspasa ne- gocio acreditado de comestibles, bebidas y chacinas en pleno centro; también se cambia por una camioneta Ford seminueva, calle Antonio Espín, 6

Traspaso Se hace de un establecimiento de comestibles, en buen sitio y bien acreditado. Razón Lope de Hoces, 10 (accesoria).

Oposiciones para 27 plazas de Alumnos Condestables de la Armada.—Sueldo inicial 5.200 pesetas. Las oposiciones en Septiembre.—Para más detalles y matrícula, dirigirse a la Academia Cívico Militar, Plaza de Santa Catalina, 7.

Se arrienda la casa de recreo de la huerta de «La Palma». Darán razón. Alfayatas, número 4!

Ocasión—Se vende un motor a gasolina de 4 caballos, una caldera para un arca de 10 caballos, una máquina de tracción de 20 caballos, dos bombas, una horizontal y otra vertical, para desagüe de minas. Razón macenas de Rosés y Bustino, Avenida de Canalejas, 8 Córdoba

Véndense solares en las Margaritas, un Ford en perfecto estado y máquina de escribir Underwood. Traspasase local para industria, en sitio céntrico. Razón Avenida Canalejas, 9.

Empleado muy práctico en contabili- dad, para trabajar varias horas de la tarde, se necesita. Encarnación, número 8 duplicado.

Se arrienda un portal en la Avenida de Canalejas, al lado de la Cervecería del Marqués del Mérito. Darán razón en Santa María de Gracia, 112.

Modista.—Corte Parísien, confecciones en 24 horas.—San Pablo, 41.

De ocasión se vende un grupo electro- bomba, capaz de elevar veinte metros cúbicos hora. Razón Huerta. Tras de la Puerta.

Si a causa del resfriado,
cama tienes que guardar,
tomarás un Sello Santo
y con él lo sudarás.

Solares, se venden a plazos y al contado en el Huerto de San Agustín, número 6. Razón con el dueño en el mismo.

Se vende en esta ciudad la casa calle Librería, 26, con tres pisos, el bajo propio para comercio si se quiere; once habitaciones, patio con montera, patinillo y agua de pie. Precio 60 mil pesetas. Entrega en el día. Comisionado para la venta don Vicente Narbona.—Victoria, 26.

Antonio Franco, pintor, Zamorano, número 6, Córdoba.

Le interesa.—En inmejorables condiciones de pago, precio y calidad, puede usted adquirir bicicletas, motos ligeras y otros artículos. Vea nuestra exposición muestrario Tiffany. Local de venta: Almacén de Música, Claudio Marcelo, 13.

Hasta fin de Junio próximo se arrienda para ganado lanar y vacuno, los pastos de una dehesa con 700 fanegas de tierra, próxima a poblado, buenos pastos y abrevaderos. Razón Paseo de la Victoria, 4, todos los días laborables de diez a doce de la mañana.

Vendo muy baratas cuatro tinajas gran- des.—Razón, Francisco Hierro Aragón, Ayuntamiento, 2.

Se vende un coche milord, enganchado o sin enganchar. Razón Arroyo de San Rafael, número 10.

Ocasión.—Se vende coche jardinera, 6 asientos, precio baratísimo, con guardafangos atulanas. Para verlo y tratar, Bien pastor, 2, duplicado.

Boatachos.—Los polvos Lavid, son los únicos en el mundo que quitan el vicio a las bebidas alcohólicas, sin apercibirse el interesado ni perjudicar su salud. De venta en todas las farmacias. Depositario, don Angel Avilás. Claudio Marcelo, 5.—Córdoba.

Ladrillos huecos y macizos, de todas dimensiones se sirven a domicilio, desde 8,50 pesetas el ciento en adelante. Almacenes Santa María. Ollerías sin número.

Informaciones de la mañana

Pandereta geográfica

Un francés—ha escrito Mark Wain, en definición sazónada con las ortigas de su humorismo—es un apreciable señor, que come muy bien, pero que no sabe una palabra de geografía.

Un español—decimos nosotros, para fraseandola donosa ocurrencia del gran escritor norteamericano—es un descontentadizo caballero, ignorante de las artes sabrosas, de Brillat-Savarin, y de la ciencia geográfica. Para él, heredero espiritual del insigne Joaquinito Rodajas, la Mancha se encuentra en Africa y ésta, empieza en los Pirineos o cosa por el estilo.

Pero como es natural y sise quiere necesario, para dar variedad y encanto a la vida, no todos los españoles, disfrutan de la misma cota, en cuanto a la ciencia de Malte-Brun. Hay como en todos los órdenes, incluso el "orden público" las indispensables y consoladoras compensaciones, que armonizan la crasa ignorancia de los que nunca han pasado por la geografía, como el baturro del cuento, con la muchedumbre de ciudadanos, tan pletóricos de sabiduría, que desprecian la ciencia oficial—rutinaria y cursi—para confeccionarse una, de uso interno y particular a la justa medida de sus imaginaciones torrefactas.

No hay que advertir—pues ello es tan fatal como la muerte y el pago del impuesto de inquilinato—que la geografía física, es la más dura y resistente ante los embates de sabios de ocasión y geógrafos de "res al cuarto" muy capaces, si les dejan vagar para ello, de variar la estructura material de este "esférico" habitado, llamado Tierra.

Sin embargo, de la citada resistencia, no siempre se pueden evitar mudanzas inesperadas y tremendas catástrofes topográficas, semejantes a las de un planeta en ebullición. Por otra parte, es tal la frecuencia de estos cataclismos, que no hay tiempo para indignarse excesivamente cuando el Himalaya luce su blanca veste, de leche helada, sobre las llanuras de la Patagonia o el Támesis se entretiene, en pasar, undoso, por la provincia de Cuenca. En esto de transportar montañas, ríos y naciones enteras, tenemos tan indiscutible habilidad, que los paños de una pueril travesura, el modesto viaje realizado, por las tierras automóviles, de Monachil.

No obstante lo dicho y apuntado, en donde tomamos aires de taumaturgos espectaculares, es en la referencia de usos y costumbres de cada pueblo. En este plano descriptivo, la fantasía hispana no reconoce límites y corre temeraria sobre un accidentado campo de disparates. Sin duda todos participamos un poco de esta predisposición a

la hipérbole, que transforma a todos los gallegos en mozos de cordel, y a los andaluces en "cantaos" de flamenco, pero sin duda también, el más exaltado fantaseador geográfico, es por derecho propio y aunque no lo parezca, el madrileño. Sí, aburrido lector, el madrileño, que por regla muy general, no ha pasado de las fronteras ventorriles del arroyo Abroñigal, tiene unas nociones geográficas, interesantísimas, por lo desconcertantes.

Si tratamos de inquirir, por ejemplo, lo que piensa de Andalucía un alegre y confiado habitante de la villa madrileña, llevaremos una sorpresa mayor que la del 13 de septiembre famosa. Andalucía, para un madrileño, es la tierra del sol, del vino y de las castañuelas; la región del baile cañí y del cante "jondo", pero no así de tarde en tarde, sino todas las tardes, mañanas y noches en "juergas" interminables. Si proyecta las ondas de su imaginación, sobre las modestas rocas de Despeñaperros (primera exageración andaluza, según un célebre escritor éstas adquieren, al conjuro de su fantasía, las ingentes proporciones del Mont Blanc, con sus insondables y pavorosos abismos.

Pensar en Córdoba o en Sevilla—las poblaciones andaluzas por excelencia—es para el madrileño, acordarse de toda la Andalucía de pandereta, que ha visto desde su más verde infancia y que le han enseñado, pintores, músicos y danzantes con rutinaria machaconería. El cielo azul de prusia; la reja cubierta de flores, encuadrando a una venus de bronce, con los ojos más negros que una traición; el mocito entallado y jacarandoso que dice cosas importantísimas, en complicidad con una guitarra; la "juerga" en el cortijo con sus pinceladas de torería, bailes y agudos decires que "hacen reír las tripas" a un cántaro y, en una palabra o en varias, toda la leyenda andaluza algo falsa y tartarinesca, fraguada en parte por la magia de este sol—como ha observado recientemente el poeta inglés Ruyard Clipping—capaz de hacer de un hito el más brillante monumento y de unas suaves lomas una abrupta cordillera.

Si a un madrileño se le dice que en Andalucía, además de su tesoro lírico, tiene industrias prósperas, grandes fábricas, y, sobre todo, menos vagos de los que la tradición le atribuye, nos creará atacados de idiotez incurable, pues esta aseveración no está de acuerdo con las enseñanzas que ha recibido en Eslava, Cómico y demás centros de cultura geográfica.

Lo que se dice de Andalucía, se puede hacer extensivo a cualesquiera de las regiones españolas. Si el madrileño ve solamente en nuestras provincias

guitarras, mujeres, flores y toreros, dibujando así la fisonomía andaluza, mucho más rica de matices y de gracia, no ve más claro en la vida de otras regiones, que juzga con iguales elementos de juicio. Con algunas frases hechas, con cierta cantidad de lugares comunes y con media docena de chascarrillos geográficos, tiene más que suficiente para darse por enterado de toda la vida española en sus inagotables aspectos de usos y costumbres.

En el mundo hay más, amado Teótimo y es bueno aprender geografía en la realidad y no en los países del ensueño. Además es conveniente no fiarse demasiado, de las movidas lecciones de cupletistas geográficos aunque pongan cátedra en la "especial" de Romea y "cuarta" de Apolo.

No hay que confundir madrileños a Muñoz Seca con Herodoto.

Rafael Espejo Saavedra

Pro indulto de un compañero

Una comisión de ferroviarios de Madrid, Zaragoza y Alicante, integrada por don Bernardo Bermúdez, inspector de Intervención; don Ramón Aguiló, revisor; don José Porcuna, factor; don Fermín Vázquez, maquinista, y don Carlos Benito, guardafreno, que prestan servicio en esta estación central, ha sido cariñosamente recibida por el excelentísimo señor marqués de Viana, del que solicitaron los visitantes, continuase su valiosa campaña en favor de la concesión del indulto de un compañero.

Dada la justicia que entraña aquellos propósitos y los entusiasmos y adhesión mostrados por el señor marqués, los peticionarios salieron gratamente impresionados, y alaban sin recato la generosa actitud del ilustre prócer.

La fiesta de la rosa

Mañana se celebrará esta fiesta, en San Agustín. A las ocho y media, misa de comunión general, con cánticos. A las diez y media, rezo solemne del rosario, con manifiesto, turnando las secciones de media en media hora, hasta las siete de la noche.

A las siete y media ejercicios vespertinos, y predicará el R. P. Fray Inocencio Fernández.

Se bendecirán después las rosas y se celebrará la procesión.

Se ganan en estos cultos cuatro indulgencias plenarias.

EL DR. CABALLERO MÉDICO DENTISTA

Ha trasladado su gabinete dental, sito calle Conde de Gondomar, 3, principal, a la calle Concepción, número 16, principal izquierda, (frente a la parroquia de San Nicolás).

¡Cruz de Mayo...!

La Verbena de anoche en el "Filarmonico,"

¡Cuánto niño!

Música, mucho canto, mucha luz y mucho amor. Algo cursi me ha salido esto, pero es la verdad. De todo hubo anoche en la verbena que la cordobesa sociedad "Eduardo Lucena", celebró en la casa de los Páez. ¡Ah! Y muchos niños. Una barbaridad de niños. ¿De dónde saldrá tanto niño?

En estos bailes, por cada mujer hay catorce que aspiran a bailar con ella. ¡Y qué aspirantes!

Los niños son los que hacen chistes en voz alta para que se ria la concurrencia. Los que critican a las parejas cuando bailan. Los que molestan a los músicos y a los que no somos músicos. Y los que dibujan el "fox" y demás bailes modernistas.

En el baile de anoche, hubo enorme número de pollos bailarines.

¡Bien se divertieron los nenes!

La Cruz

Lo principal, lo más saliente del baile de anoche en el Filarmonico, fue la monumental y artistica Cruz que se levantaba en el segundo patio de la señorial casa...

¡Cruz de mayo! Costumbre sevillanísima, introducida en Córdoba este año. El que viene habrá más Cruces. Y, quizá, el Ayuntamiento concederá varios premios para animar a los vecinos.

La Cruz del Filarmonico es una verdadera obra de arte y de gusto exquisitos. Basta decir que la dirección artistica ha estado a cargo de Fernández Márquez, ese artistazo que no ha llegado aún porque "es cordobés". Rafaelito Castiñeyra, el secretario de la Sociedad, nos acompañó a verla de cerca.

—¡Fijate qué cosa más bonita! ¿Te gusta la Cruz?

—Mucho, pero repara también en la cara de aquella nena...

¡Cruz y cara!...

Las nenas de mi tierra

Aquí pierdo el hilo. ¿Qué se dice de las nenitas de mi tierra?

Anoche hubo un mujerío como para enterrar del corazón. ¡Ni una tea! Por qué en Córdoba habrá, a todo tirar unas cinco mujeres de rostro defectuoso?

Mujeres muchas, pero la mayoría "comprometidas". Suena mal ese nombre en un baile popular. Todas las niñas tenían su "cosa".

—Muchas gracias, caballero, pero...

—Sí, el novio. ¿No se ha quedado en casa durmiendo?

—No, mire usted por donde viene.

—¡Qué lástima...!

Junto a mí—¡qué descaró!—se arrullaba una pareja que estaba al margen del bailoteo. El era muy exigente.

—¿Me quieres? ¡Dímelo! ¿Me quieres?...

Y así estuvo diez y siete minutos. Lo tuve muy en cuenta.

—¡No pregunte usted más, hombre! Es usted correspondido, a pesar de esa cara que gasta. ¡Porque usted es un poco feo!—estuve por decirle.

La muchacha luego le dijo muy quedo, que estuviera formal, porque iba a salir en LA VOZ ¡Nos conoció!

Un compañero mío, cuyo nombre omito, porque es casado, se empeñó en bailar con una rubia.

La nena, que sabe mucho de esto, le dijo que le pidiera permiso a su padre que estaba en el patio con otros amigos.

—Gasta bastón su padre de usted?

A la niña le hizo gracia la cosa y a escondidas bailó un pasodoble. ¡Oh si dijera el nombre!

Y así estuvimos hasta cerca de las dos. La animación continuaba. Y los nenes, también.

Esta noche se repetirá

En vista del éxito, la directiva ha acordado que esta noche se repita el baile. Por nosotros, que continúe hasta el día del juicio.

Gustosamente se hace constar, que el patio de entrada estaba primorosamente adornado. En el centro han colocado un busto del gran Clavé, que está clavado...

El concierto resultó brillantísimo. Muy bien por el "Filarmonico", que aprovecha estas fiestas tan evocadoras y bellas.

Y un aplauso a la directiva, con Castiñeyra y todo.

¡Bien, se lo merece!

El Reporter X.

Vida deportiva

El encuentro del domingo próximo

Ha habido en nuestra capital encuentros de futbol que han despertado gran interés entre los aficionados, pero ninguno llegó a alcanzar el interés y popularidad, que el que se celebrará en el "Stadium América" el próximo domingo entre los teams "Deportivo Egabrense" de Cabra y el "Sporting Club" local.

No se habla en las peñas deportivas de otra cosa durante estos últimos días, haciéndose comentarios para todos los gustos. Los amigos de la discusión, han encontrado amplio tema para desarrollar sus polémicas.

Ha habido ya más de uno, que nos ha pedido nuestra opinión de este encuentro, pero nosotros, sin atrevernos a profetizar, nos hemos encerrado en un mutismo, del que no nos atrevemos a salir, porque es tan desairado equivocarse...

Ahora, que como el que calla concede, yo no quiero que mi silencio equivalga a tal, y diré del encuentro que no tiene más interés que el haber ganado el equipo egabrense al local, no hace mucho, en el vecino pueblo, por dos goals a uno. ¿Les parece a ustedes poco?

El pasado triunfo sobre el equipo local, es el que ha dado margen a que los forasteros vengan a la capital en un tren especial en número superior a quinientos, que los paisanos impacientes obtengan ya las entradas para el encuentro, de muy buen acuerdo puestas a la venta desde el viernes en la tarde, y otras y otras cosas que aumentan por momentos el interés del encuentro.

Jugarse la hermosa copa donada por la Excma. señora Marquesa del Mérito, es otra de las causas que hacen aumentar la expectación.

Los egabrenses, por su parte, vienen por el partido y por la copa, y los paisanos, nos consta que pondrán de su parte todo lo que puedan para conseguir uno y otro trofeo.

Así con estos antecedentes, y esperando acontecimientos, nos despedimos sin profetizar hasta el lunes.

¡Es tan caprichoso este deporte!

E.

TOBLER

El verdadero chocolate suizo se vende en las principales confiterías y establecimientos de Ultramarinos finos.

Almacenistas
importadores

Sáiz y Martínez CORDOBA

Exportación de café tostado.—Producción diaria 3.000 kilogramos

Esta casa invita a los grandes consumidores a que le soliciten precios y condiciones especiales para partidas de importancia.—AVENIDA O. PÉREZ MUÑOZ, 3.

Organización y modo de funcionar la Caja Postal de Ahorros

Por encargo y en nombre del consejo de Administración de la Caja Postal de Ahorros, he de significar sincero agradecimiento a las dignísimas autoridades que simpatizando con la idea, prestando toda clase de facilidades y eficaz ayuda, honrando con su Presidencia y asistiendo, han contribuido a la celebración de este acto, dándole solemnidad y relieve extraordinario, y contando con la benevolencia de todos, me voy a permitir hacer una breve reseña tosca por ser mía, del funcionamiento, objeto y beneficios que puede proporcionar la Institución.

El ahorro, según definición del ilustre doctor Vázquez Camarasa: no es otra cosa que la separación y reserva de una parte del producto de nuestro trabajo o del rendimiento del capital, con fines ulteriores de utilidad o beneficio razonable; y en esta palabra razonable, tenéis la nota que lo separa de la tacañería, de la avaricia, acumulación también de la riqueza, pero acumulación absurda, egoísta y desordenada.

La caja Postal de Ahorros, creada en España desde el año 1916, vino a llenar un vacío tan imperiosamente sentido, cuanto que los beneficios, la virtud social del ahorro, solamente era practicable por estos medios en las grandes poblaciones, donde empresas particulares, respetables todas, tienen sus dependencias, pero sin el número suficiente de sucursales para extender su acción por toda España, y sin la garantía que presta el Estado a la Postal, cuyo principal objeto es el de recoger el ahorro modesto, el ahorro de la perra chica que es dable reservar a toda persona por pequeños que sean sus recursos, lo que todo el mundo desdeña por baladí, por insignificante.

La cantidad máxima que devenga intereses es de cinco mil pesetas, pero el titular de una libreta, con esta menor o mayor cantidad, puede pedir a la Caja la adquisición de títulos de la deuda del Estado y cuyos cupones de intereses también puede cobrar la Administración General de la Caja.

La mínima que se admite a imposición es de una peseta, pero con objeto de facilitar el ahorro ínfimo, tiene creados unos sellos especiales de cinco céntimos, que, adheridos a unos impresos llamados volantes, que se facilitan en todas las oficinas de Correos, cuando ya están completos con los veinte sellos para que tienen espacio, se admiten a la imposición por valor que representan de una peseta.

Por este medio, no existe la posibilidad, el reparo, la cohibición en el ahorro, por no disponer de cantidades apreciables. Convencidos de la influencia humanitaria de la previsión, los padres con el ejemplo, los maestros con la enseñanza, los sacerdotes con sus predicaciones, los jefes o patrones

con sus consejos, las autoridades, y en general todos los que tienen acción sobre el pueblo, deben emplearla para propagar la obra social que representa el ahorro.

Hagamos ver a los obreros que deben fiar en su propio esfuerzo, que en lugar de malgastar la parte de recursos innecesarios para el sustento, de que dispongan, lo acumulen y reserven aún a costa de algún sacrificio, con la idea del mañana, en que por un accidente, por un paro forzoso, o por agotamiento de sus fuerzas físicas, puedan redimirse con el fruto del ahorro, que es el de su trabajo, de una espantosa miseria, o aliviarse en la situación difícil.

Hagamos ver a los padres que con el ahorro perseverante y ordenado, cuando sus hijos lleguen a la edad de hacerse independientes, pueden ofrecerles un dote o un medio de vida.

La institución postal de ahorro, considera a los menores como emancipados, para los efectos de sus relaciones con la Caja, y por lo tanto, les corresponde el dominio, el usufructo y la administración de las cantidades depositadas, es decir, que pueden solicitar libretas, hacer imposiciones ulteriores y obtener reintegros por sí mismos, pudiendo también hacer operaciones las personas que no sepan leer y escribir.

También, y hasta ocultándose en el anónimo, pueden obtener libretas a nombre y para un tercero, otorgándoles el dominio de las cantidades impuestas, o subordinando la obtención de reintegros a una fecha fija o a un acontecimiento determinado, tal como el casamiento, la mayor edad, el alistamiento militar, etc.

Funcionan actualmente unas mil mensuales, y en todas ellas pueden imponerse cantidades y obtener reintegros, aunque no sea la misma donde se haya pedido la libreta.

Para completar su obra educativa, para que puedan disfrutar de sus beneficios los españoles todos, aun los residentes en pequeñas poblaciones, en fecha muy reciente, el 12 de marzo último, ha extendido su servicio la Postal a todas las carterías rurales autorizadas para el del giro, que son unas cinco mil, donde se puede, por mediación de los carteros, hacer las mismas operaciones que una Administración de Correos, pero hasta un límite de cincuenta pesetas.

Por último, atenta siempre a su obra de trascendencia social, organiza anualmente unos certámenes nacionales, bajo el amparo y presidencia o representación de S. M. el Rey y del Gobierno, para los que dedica y distribuye una cantidad considerable en premio al talento, a la cultura y trabajo, a la invalidez, a la virtud, a la honradez, a la abnegación, a la disciplina, al heroísmo de los que luchan defendiendo la bandera española, a los administradores de Correos que mejores resultados han obtenido en sus oficinas con el servicio de la Caja y a los maestros que más se han distinguido propagan-

do el ahorro en los alumnos de su cargo.

Entre estos últimos, hemos tenido la suerte de que correspondan dos premios a otros tantos maestros de los nuestros, don Antonio de la Barrera García y don Angel García Santos, los cuales recibirán dentro de breves momentos, y de manos de nuestro dignísimo delegado gubernativo, las cartillas representativas de dichos premios.

Felicito sinceramente a los referidos señores, y sólo me resta ahora rogar a todos, y en especial al Magisterio, que los que no hayan comenzado la obra de propaganda, que la comiencen, y a los que tan merecidamente han sido premiados, que no desmayen, que continúen con más ahínco aún, infiltrando en el alma de sus alumnos la virtud del ahorro, no solamente con la esperanza de recoger nuevos frutos materiales de ello, sino con la seguridad de que si la recompensa no la obtienen directamente, prestan un valiosísimo servicio a la patria, supremo interés de todos, y a la que todos y cada uno en la medida de sus fuerzas, de sus aptitudes, y dentro de su profesión y trabajo, estamos obligados a servir.

Rafael Pérez,

Oficial de Correos.

Priego 22-4-1924.

Movimiento de viajeros

Durante las últimas veinticuatro horas, han llegado a Córdoba en los distintos trenes que a esta capital afluyen los siguientes viajeros, que se hospedan en los hoteles que a continuación se expresan:

Hotel de España y Francia

Don Francisco Blanco Cordero, don Eduardo Rodríguez Soto, don Ponfilio Aulate, don Jaime Camacho Delgado, don Enrique Benzo Cano, don Juan Machado, don Antonio Hidalgo Diéguez, don Antonio Vega Torralba, don Francisco Mora Toril, doña María Anglada, don Claudio Gómez, don Francisco Valverde Morales, don Antonio Gómez Jiménez, don José Juanola, don Mariano Lama Méndez y don Juan Muñoz Parra.

Hotel Regina

Don Casimiro Vizcaino, don Francisco Corrales, don Joaquín Cristóbal Alonso, don Crótido Simón, don Jesús Barreiro, don Bernardo Martín, don Opace Hastings, señora Castellano, don Iven Brim, señorita Jolussón, señora Raaf, don Ladislao Canell, don Félix Sánchez, don Petrus Momesky, don Gonzalo Sánchez Mal, don Juan Antonio Salemero, don Oscar Sengren, doña Natalia Richard, don José Marín, don Manuel Alexandre y don Modesto Rodríguez.

Las novedades de primavera y verano para señoras y niños se están recibiendo en EL METRO; los precios son de ocasión.

Con una bicicleta cae por un terraplén

Se descacharran el y el aparato

En las primeras horas de anoche ocurrió un desgraciado suceso en las proximidades del puente de Pedroches.

Paseaba en una bicicleta por la carretera que conduce a Cerro Muriano, y en dirección a Córdoba, el joven de 16 años de edad Francisco López Bravo. Se infiere, que a causa del desnivel que la carretera tiene al llegar al mencionado puente, la bicicleta adquirió mayor velocidad.

Lo cierto es, que al tomar la curva, Francisco se introdujo con su "vehículo" por entre dos poyetes de la carretera, precipitándose sobre el terraplén.

El ciclista dió varios tumbos y poco faltó para llegar hasta el arroyo, resultando lesionado.

Cuantas personas se hallaban por allí cerca, acudieron en su auxilio y lo condujeron a la Casa de Socorro.

En éste centro benéfico, el médico de guardia don Angel María Castañeira, auxiliado del practicante don José Santiago Casado, efectuó la cura al lesionado, apreciándole una herida contusa en la región temporal, erosiones en dicha región y en la malar y contusión en el hombro, todo en el lado izquierdo.

Padecía también Francisco ligera conmoción cerebral, siendo calificado su estado de pronóstico menos grave, caso de que no sobrevengan complicaciones.

La bicicleta quedó totalmente destrozada, siendo recogida por algunas personas, quienes la trasladaron a Córdoba.

Francisco, después de curado, fué llevado a su domicilio, casa número 11 de la calle Agustín Moreno.

Del suceso, que impresionó grandemente a cuantas personas lo presenciaron, se ha cursado el correspondiente oficio al Juzgado municipal del distrito de la derecha, para los efectos consiguientes.

GRAN TEATRO

Anoche se presentó en este coliseo la notable estrella de varietés Lolita Astolli.

No vamos a juzgar nuevamente a la gentil bailarina y bellísima mujer, ya que es de sobra conocida del público selecto.

Digamos solamente que anoche triunfó una vez más y que el público la ovacionó con entusiasmo.

Hizo su debut otra chica que se llama Celia Deza, que no va mal, por lo que fue muy aplaudida.

Como EL METRO no hay quien venda las telas blancas, géneros de punto, ropa blanca confeccionada, camisería, corbatería, guardapolvos y trajes de drill.

El camino de la Cruz de Juarez

Se ha suspendido la circulación en el primer trozo de la carretera de Villaviciosa (vulgo Brillante) para atender a la nueva pavimentación. En virtud de esta prohibición, los vehículos innumerables que a diario circulaban, tienen necesidad de transitar por el camino municipal conocido por el de la Cruz de Juarez, que tiene su término en el cruce de la carretera de las Ermitas.

Repetidamente hemos hablado de las dificultades del tránsito en dicho camino, ya que se encuentra muy abandonado, y hasta ahora nadie se ha ocupado de la urbanización del mismo, con vistas al aumento del tráfico por la clausura del trozo de la carretera de que antes hemos hecho mención.

Por encontrarse intransitable el ramal de la Cruz Juarez, la empresa de los autobuses ha suspendido el tráfico por la línea que tenía establecida en la Sierra, y por el mismo motivo los dueños de los pequeños autobuses, han anunciado que, de no arreglarse el camino, tal vez el lunes supriman el paso de sus vehículos.

No hay que decir el grave conflicto que se plantea al numeroso sector de población que habita en la falda de la Sierra, que se verá obligado a transitar a pie los kilómetros que lo separan de la ciudad, ocasionando ello trastornos múltiples.

Esperamos que, por quien corresponda, se ordene el inmediato arreglo de dicho camino, en tanto se urbaniza el trozo de carretera de Villaviciosa, y con ello se conseguirá que los autobuses reanuden el tráfico con notorio beneficio para los vecinos de la barriada enclavada en el alcor de la Sierra.

La aparición de un cadáver

Práctica de la autopsia

Ayer, en las últimas horas de la tarde, en el depósito judicial del cementerio de Nuestra Señora de la Salud, el médico forense del juzgado de instrucción del distrito de la derecha don Miguel Luanco Lacasa, auxiliado del practicante don Pedro del Rosal y Luna, practicó la autopsia al cadáver de Francisco del Castillo Arévalo, de 35 años, natural y vecino de Pedroche.

En esta operación se invirtió cerca de una hora.

Como ya hemos dicho, este cadáver fué hallado cerca de Cerro Muriano y en sitio próximo a la carretera de Almadén.

Conversamos con el médico forense, quien nos dijo que Francisco había fallecido de un ataque al corazón, consecuencia de la enfermedad que hace tiempo padecía.

Seguidamente fué inhumado el cadáver del infortunado obrero.

Anoche se reunieron los camareros

Y acuerdan no ingresar en la Unión General de Trabajadores

Anoche, a las doce y media, en su domicilio, casa número 14 de la calle Joaquín Costa, se reunió la Sociedad de camareros y similares de esta capital, titulada "El Ancora".

Presidió el acto José Areales; actuó de secretario José Cotallero y concurren como delegado del general gobernador civil, el agente del Cuerpo de Vigilancia, don Antonio Triviño.

El secretario dió lectura al acta de la sesión anterior y al balance de cuentas correspondiente al pasado mes de Marzo, aprobándose todo por absoluta unanimidad.

Se da lectura a una carta de la Federación nacional de camareros, firmada por el presidente de este organismo Juan Vicenté y el secretario Alfredo Gómez.

En la citada carta se da cuenta a la agrupación de Córdoba, que han quedado constituidos definitivamente en sociedad y que han acordado ingresar en la Unión general de Trabajadores.

Seguidamente el secretario da lectura a otra carta de la Unión general de Trabajadores firmada por Largo Caballero, requiriendo a los camareros de Córdoba para que como sociedad constituida ingresen en dicho organismo, al objeto de designar los individuos que han de ser nombrados concejales corporativos.

Tras una discusión en la que intervienen varios de los socios que concurren a la reunión se acuerda, en virtud de que así consta en el reglamento, no entrar a formar parte de la Unión general de Trabajadores, ya que el criterio de los camareros de esta ciudad, es no pertenecer a ninguna corporación que tenga matiz o significación política.

No habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión cerca de la una y media de la madrugada.

"Córdoba Automovilista"

Acaba de publicarse el número 21 de la interesante revista cuyo título encabeza estas líneas.

Entre el interesante sumario que contiene, aparecen los artículos siguientes: Las atribuciones de algunos alcaldes; la carretera de Espiel a Pueblo Nuevo; las obras de la carretera del Brillante; los nuevos arbitrios sobre automóviles; el paso superior del Pretorio; los enemigos del automóvil; la matrícula mundial de automóviles; la carretera de Aguilar a Puente Genil.

Completan el texto de la citada revista, la importante crónica titulada "Bocinazos" y la sección de Noticias Varias y otros originales de interés.

Tentaderos de reses bravas

El de don Florentino Sotomayor y el de don Antonio García Pedrajas

Ayer han coincidido la celebración de tentaderos de reses bravas de renombradas ganaderías cordobesas.

En terrenos del cortijo de "El Higuerón", donde tiene sus reses el escrupuloso ganadero don Florentino Sotomayor Moreno, se celebró la tiente de los novillos a campo abierto, y por el procedimiento de acoso, actuando de piqueros Salustiano y Patriarca.

Al acto, que resultó animadísimo, pues es sabido cuanto tienen de interesante todas las faenas camppestres que se realizan con las reses bravas, asistieron numerosos invitados de Córdoba, Sevilla y Madrid.

Entre ellos, el ex-matador de toros Machaquito, acompañado de su distinguida esposa y bellas hijas, los hijos de la señora condesa de Hornachuelos, el ex-diputado a Cortes por Algeciras, don José Luis Tóvar, don Luis Ruiz de Castrñeda y la familia del ganadero.

Todos los invitados fueron obsequiadísimos.

Excusado es decir que asistieron también numerosos aficionados que se "hincharon de torear".

Entre los novillos se destacaron algunos, que dieron excelente nota. Dirigió la faena entre los profesionales, el valiente novillero cordobés Antonio de la Haba (Zurito).

También presenció la faena a caballo, no pudiendo actuar en ella por la lesión que sufre en el brazo, nuestro paisano don Antonio Cañero, el valiente rejoneador.

La tiente continuará hoy.

En un extremo de la dehesa "El Higuerón", se encuentra apartada la corrida de toros de esta ganadería que ha de lidiarse en uno de los días de la próxima feria, los cuales tienen una excelente presentación y seguramente han de dar muchos kilos en la romana, porque se encuentran "rebolluos", como dicen los aficionados.

El ganadero, señor Sotomayor, y cuantos inteligentes han presenciado la tiente se mostraban complacidos, haciendo elogios del resultado de la nueva cruce con toros del señor Parlade.

Auxiliaron a Zurito en la tiente los banderilleros Guerrilla, Bejarano y el novillero Barquero de Lora, así como el Peluso.

Se tentaron treinta y cinco novillas,

además de los novillos, a que anteriormente nos hemos referido.

De las novillas, seis resultaron superiorísimas, especialmente una de excelentísima nota, que recibió diez y siete puyazos, sin volver ni una sola vez la cara.

Al tentadero de las reses de don Antonio García Pedrajas, han asistido también numerosos invitados de esta capital y de la ciudad del Betis.

Entre ellos se encontraban el exdiestro Juan Belmonte, los hijos del ganadero don Eduardo Miura y otros aficionados sevillanos.

También concurren los periodistas madrileños Leopoldo Mato y Fernando Gilies (Claridades), que se encontraban en Sevilla, a donde fueron a presenciar las corridas de feria.

Tenemos noticias de que en el tentadero del señor García Pedrajas, se ha evidenciado una vez más la pureza de esta ganadería y el celo y la afición que en la cría de reses de lidia ha puesto nuestro paisano, consiguiendo que sus toros figuren hoy a la cabeza de los mejores y más bravos.

La tiente se ha efectuado de un modo exageradamente escrupuloso y algunos novillos han dado nota como para calificarlos de toros de bandera.

Todos los concurrentes a esta simpática fiesta fueron obsequiadísimos y cuantos aficionados concurren a la misma, torearon durante un buen rato, haciendo grandes elogios de las atenciones de que fueron objeto por parte del señor García Pedrajas.

Sucesos y denuncias

¡Por Dios, Rafaela!

Antonia Casares Gutiérrez, domiciliada en la casa número 1 de la calle Buen Suceso, da cuenta al guardia municipal José Cantarero, de que en su domicilio se permite arrojar aguas sucias e inmundicias en el domicilio de la denunciante.

¡Por Dios, Rafaela, tenga más reparo y no moleste a los vecinos!

Desobediente

En la Comisaría de Vigilancia ha sido denunciado Agustín Estrada Alcántara, que desobedeció a los guardias de Seguridad.

¡Resulta que todo es mentira!

Anoche se presentó en la Comisaría de Vigilancia Rafael Santiago Gutiérrez, manifestando que no es cierto lo que él denunció durante la madrugada última con relación a que le hubiera faltado dinero.

Lo que ocurrió es que, Rafael tomó unas copas demás, se reunió con unos amigos, quienes en la calle Claudio Marcelo, le terribarón al suelo, resultando herido y cayéndosele varias perlas de las que llevaba.

Rafael había salido de su casa con unas tres pesetas y casi todo lo gastó en vino.

¡Pero que "pesao" pone a las personas el Montilla!

Ha fallecido don Ernesto Molina Fox

A los treinta y ocho años de edad, y tras breve enfermedad, ha dejado de existir en esta capital, nuestro querido amigo, el cajero de la compañía arrendataria de contribuciones, don Ernesto Molina Fox.

Su muerte ha sido muy sentida, y la noticia se cundió rápidamente entre sus amistades, puesto que contaba con innumerables simpatías por su afable trato y bondad de carácter.

El gerente y personal de la Compañía Arrendataria de Contribuciones, su desconsolada madre doña Hermenegilda Fox Sáez, viuda de Molina, sus afligidos hermanos doña Dolores, viuda de Escribano, don José y doña Carmen (ausentes) y don Manuel; hermanos políticos y demás familia, ruegan a sus amistades encomienden su alma a Dios.

Enviamos nuestro más sentido pésame a la distinguida familia doliente por la desgracia que en estos momentos les tiene sumidos en el mayor dolor.

No compre usted abanicos

ni medias de seda, sin ver los nuevos surtidos de la casa Alfonso Tirado, donde encontrará desde las calidades más económicas, hasta las más altas novedades, siendo sus precios en relación con el sistema de es a casa, o sea vender barato para vender mucho; además encontrará un gran surtido de telas blancas, las cuales se venden por metros al precio de pieza.

Alfonso XIII y Diego León

Restaurant "Cerrillo.."

Plaza de Cánovas, 2 y 4 Córdoba

Se saca a concurso el servicio de repostería de cocina de este Restaurant.—El pliego de condiciones puede verse solicitándolo del propietario del Establecimiento, don Victorino Pérez.—Se admiten proposiciones hasta el 10 de Mayo.

ACISCLO CARRILLO. - María Cristina, 19

Estando próximo el cierre de este establecimiento, se invita al público a comprar en el mismo, los artículos que se venden a precio de costo en fábrica.

Se venden las estanterías y demás enseres propios de este comercio.

Se invita al público a verificar sus compras en el mismo, ya que todos sus artículos se venden a precio de costo en fábrica.

Información telefónica

El sumario por el asalto al expreso de Andalucía está concluso; régimen carcelario de las mujeres encartadas en el proceso; los detenidos de Ciudad Real; lo que dice del proceso el comandante Hernández Rodas.--Una conferencia del director de la Oficina Internacional del Trabajo, Albert Thomas.--Las fiestas en Bilbao; Primo de Rivera satisfecho.--Terrible incendio en la plaza de toros de Tenerife.--Parte oficial de Marruecos.--Otras noticias de interés de provincias y del extranjero.

(De la "Agencia Febus")

De Madrid

Madrid, de la 1 a las 4 m.

Los detenidos en Ciudad Real, han sido libertados

Esta tarde han sido libertados Alfonso Grande y Clemente Gómez, dueño y criado respectivamente de la fonda La Gloria, de Ciudad Real, cuya llegada a Madrid se esperaba para cerrar el sumario por el asalto al expreso de Andalucía.

Ambos prestaron ante el juzgado militar amplias declaraciones, que han sido en absoluto satisfactorias, comprobándose que no tienen relación directa de complicidad con ninguno de los autores del doble asesinato y robo del expreso.

Electrificación de los ferrocarriles

Un periódico financiero publica la noticia de que una empresa norteamericana, de la que forman parte varias importantes casas, están efectuando negociaciones encaminadas a realizar la electrificación de los ferrocarriles de Vitoria y otros de las provincias vasco-congadas y otras del norte, cuyos proyectos se consideran de gran interés.

Una conferencia de Thomas

El presidente de la Oficina Internacional del Trabajo, Albert Thomas, ha pronunciado una interesante conferencia en el local del Instituto de Reformas Sociales.

Dijo que agradecía mucho las atenciones recibidas en España, donde ha sido tratado desde su llegada con visibles muestras de cordialidad y afecto.

Agregó que el país tiene fe en las cuestiones sociales, y que ha observado el desarrollo importante obtenido por las industrias.

Todo ello representa promesas y justifica las halagüeñas esperanzas en un porvenir próspero y esplendoroso.

Leyó el preámbulo de la parte 15 de tratado de París.

Trató de la situación de Rusia, y dijo que los obreros tratan de seguir los senderos de luz y de verdad para solucionar sus conflictos, y en este intento deben ser secundados por quienes se

interesan por su bienestar y por el fomento de las industrias.

Fué muy aplaudido, y terminó diciendo que confía en que España prestará su asistencia al concierto mundial de voluntades para el mejoramiento y bienestar de la humanidad y el aumento de la producción, base de la prosperidad económica de las naciones.

Una nota de la legación de Cuba

Con motivo de las noticias circuladas acerca de sucesos ocurridos en Cuba, la legación cubana en Madrid ha publicado una nota diciendo que, en efecto, y según telegrama oficial, es cierto que se originó un movimiento sedicioso, en el que tomaron parte unos cien hombres, en la provincia de Santa Clara.

Dicho movimiento fué sofocado por las tropas regulares, reinando actualmente tranquilidad completa en toda la república.

Partido de futbol

En el Stadium Metropolitano se ha celebrado un partido de futbol entre los equipos "Europa F. C." de Barcelona, y el "Atletic" de Madrid.

Salió victorioso el "once" de Barcelona por tres tantos a cero.

Don Melquiades.--La Unión patriótica

Don Melquiades Alvarez ya ha redactado el documento que ha de dirigir al Directorio, solicitando que se le autorice para la celebración del acto anunciado.

Este tendrá lugar, caso de otorgársele la autorización, el 25 del actual o el 1.º de junio.

Lo firmarán todos los exsenadores y exdiputados de su partido.

Mañana, la juventud maurista celebrará una reunión para ponerse de acuerdo acerca de si entrarán o no a formar parte del nuevo partido de la Unión Patriótica.

Créese que decidirán ingresar, pero conservando el título de juventud maurista que ostenta.

Las mujeres complicadas en el proceso del asalto al expreso de Andalucía

Carmen Atienza, Antonia Sánchez y Encarnación Muñoz, encartadas en el

proceso por el asalto al expreso de Andalucía, se encuentran en igual estado de ánimo que en días anteriores.

Carmen Atienza está más tranquila desde que sabe que están en poder de la justicia todos los cómplices y coautores del delito.

Las detenidas están sometidas a estrecha vigilancia dentro del régimen general de la cárcel de mujeres.

Se ven durante las horas de paseo en el patio de la prisión, pero no pueden hablarse.

Se les ha prohibido comunicarse entre sí. Esta medida ha sido adoptada por el director de la prisión, sobre todo cuando una de las procesadas dirigió a Carmen Atienza determinados epítetos.

La hermana de Honorio ha solicitado que se le envíen de su casa algunos alimentos y ropas, entre aquellos chocolate.

Todas ellas manifiestan gran impaciencia por conocer el resultado del fallo en Consejo de Guerra.

El deshonor y la ruina de la familia

Hoy un hermano de Honorio solicitó visitar a éste, sin que le fuera concedido el permiso para celebrar la entrevista.

Se lamentaba el hermano de Honorio del deshonor que ha caído como una mancha irreparable en su familia, causando además la ruina de todos, pues en la pensión, que se encontraba abarrotada de viajeros, solo han quedado cinco huéspedes. Los restantes se han retirado precipitadamente, trasladándose a otras pensiones al conocer la participación de Honorio en el asalto al expreso.

Se lamentaba especialmente del deshonor caído sobre la familia, cuyos miembros asegura que tienen una excelente reputación, señalando el caso de su padre que durante más de veinte años ha servido en concepto de administrador del marqués de la Concepción. Este golpe desgraciado, y que nadie esperaba de su hermano Honorio, ha puesto un borrón en el apellido familiar que teme que les disminuya los medios de vida honrada y laboriosa de que hasta ahora disponían.

Los detenidos en Ciudad-Real están incomunicados y sujetos a sumaria

En Capitanía general recibió a los periodistas el comandante señor Hernández Rodas, facilitándoles la acostumbrada referencia de las actuaciones llevadas a efecto en el sumario incoado con motivo del asalto al expreso de Andalucía.

Dijo que aun no se había levantado la incomunicación a los procesados.

También dijo que estaba terminada la sumaria de la cual se haría un resumen para entregarlo al capitán general del que se daría traslado al auditor como requisitos previos para la celebración del Consejo de Guerra.

Rectificó la noticia de que los detenidos de Ciudad Real traídos a Madrid hubieran sido puestos en libertad por no recaer responsabilidad contra ellos. Dijo que ambos se encuentran presos incomunicados y sujetos a las resultas del proceso.

Parte oficial

El comunicado oficial de Marruecos facilitado hoy en el Ministerio de la Guerra, anuncia que no ocurre novedad en los territorios de ambas zonas de nuestro protectorado.

De provincias

BILBAO

Primo de Rivera en Bilbao

Bilbao 2.—El general Primo de Rivera, después de asistir a la corrida de toros, estuvo paseando por la gran vía en unión del alcalde y otras autoridades.

A las nueve de la noche asistió a una velada en el Club Nacional.

Se efectuó un simulacro de bombardeo de la plaza de Bilbao, desde el Archange. Coincidieron los primeros disparos con la entrada del general Primo de Rivera en el paseo del Arsenal.

El momento fué de gran emoción.

El presidente del Directorio fué vitoreado.

Un ciudadano que se encontraba en sitio próximo al general Primo de Rivera dió un estentóreo viva a España.

El presidente exclamó: ¡Sí, viva España, y que la libertad vaya unida al progreso y la prosperidad de la nación!

Se repitieron los vítores patrióticos. Después asistió a un banquete de los somatenes.

A última hora asistió a una función teatral.

Un telegrama de Primo de Rivera

Bilbao 2.—El general Primo de Rivera dirigió anoche al Directorio un telegrama expresando su satisfacción por asistir a las tradicionales fiestas de Bilbao, encomiando la actuación de las autoridades, el Ayuntamiento y la Diputación, y diciendo que el domingo próximo asistiría al acto de entrega de la bandera al regimiento de Garellano.

TENERIFE

Un incendio destruye la plaza de toros

Santa Cruz de Tenerife 2.—A las dos y media de la madrugada se inició un incendio en la plaza de toros, que bien pronto adquirió extraordinarias proporciones, destruyendo los almacenes de alcoholes y bencinas establecidos en locales contiguos a la plaza de toros.

A los pocos momentos de iniciarse el fuego, se habían congregado en el lugar del siniestro las autoridades, los bomberos y numeroso público.

El vecindario auxilió en los primeros momentos, inútilmente, en la extinción del fuego.

En los corrales de la plaza había encerrados ocho toros de las ganaderías de Aleas y Gallardo, que debían ser estoqueados el domingo próximo, por los diestros, Larita y Fortuna.

Los toros fueron muertos a tiros por la guardia civil, en los corrales de la plaza.

Para rematar los toros, dispararon los guardias unos veinte tiros con sus mausers.

El incendio continuó adquiriendo incremento.

Se originó cierta alarma entre el vecindario sabedor de las materias inflamables que estaban almacenadas en los departamentos contiguos a la plaza de toros.

De vez en cuando, se producían formidables explosiones, aumentándose con ello la alarma del público.

A las cinco de la mañana, decreció el incendio, quedando localizado.

El servicio de bomberos continuó trabajando.

Se salvó parte de la fábrica de la plaza, quedando en pie los muros y parte de los tendidos.

También pudieron salvarse los caballos que había en las cuadras de la plaza dispuestos para la corrida, a excepción de cuatro que murieron carbonizados.

La primera en darse cuenta del incendio fué una pequeña hija del conserje de la plaza, que observó una humareda y comenzó a gritar avisando a su padre. Seguidamente se dieron cuenta los vecinos.

El siniestro ha causado por sus proporciones, verdadera sensación en el vecindario.

La corrida de toros a que nos hemos referido anteriormente, formaba parte del programa de fiestas en celebración del aniversario de la reconquista de Tenerife.

Esta plaza de toros era el único circo taurino levantado en esta isla y fué inaugurado por Mazzantini en el año 1892.

Consulta de las enfermedades de pecho y corazón

el segundo domingo de cada mes en Puente Genil, Fonda La Malagueña por, el doctor Ignacio Lazárraga, de Málaga alumno de las Universidades de Berlín y Berna.

Toros en Bilbao

Bilbao 2.—Se lidian toros de la ganadería de Tabernero, actuando de matadores Chicuelo, Marcial Lalanda y Algabeño.

PRIMERO.—Chicuelo realiza una excelente faena de muleta, con arte y valentía.

Señala dos pinchazos y termina con una estocada arriba. (Palmas).

SEGUNDO.—Lalanda veroniquea bien y hace con la muleta una faena desconfiada y anodina.

Pincha dos veces y termina descabellando.

TERCERO.—Algabeño, después de una faena de muleta apretada y valiente, atiza una estocada buena en lo alto. (Ovación.)

CUARTO.—Chicuelo muletea por delante con el pico de la flámula. Señala un pinchazo, repite con media estocada y termina descabellando. (Pitos).

QUINTO.—Marcial larga unos telonazos, sin arrimarse.

Con la muleta está deslucido. Pincha cuarteando y acaba con media estocada baja.

SEXTO.—Algabeño veroniquea parando y se le aplaude.

Con la muleta ejecuta una faena valiente.

Atiza un pinchazo en hueso y después de breve preparación con la muleta, entra en corto y deja una estocada buena. (Ovación).

Del extranjero

El conflicto de los tahoneros

Lisboa 2.—En vista del cariz adquirido por el conflicto de los panaderos españoles en esta capital, han sido éstos puestos en la frontera por orden de las autoridades.

Se ha dictado severas órdenes por los representantes del Gobierno de la República para que se averigüe si es cierto que los desobedientes intentaron cortar el fluido eléctrico con objeto de disminuir la producción en las tahonas para favorecer sus planes.

Se ha nombrado una comisión integrada por elementos de administración militar para que investigue y fiscalice cuanto se relaciona con la fabricación de pan.

¿Tentativa de asesinato?

Berlín 2.—En el domicilio de Máximo Harden, se presentaron ayer tres individuos desconocidos, solicitando ser recibidos por éste.

Alegaban que tenían que hacerle entrega de un encargo.

Harden se encontraba ausente, no pudiendo por esta causa ser recibidos los visitantes.

Créese que son estos tres nacionalistas que hace algún tiempo intentaron asesinar a Harden y trataban ahora de repetir el intento.

La policía realiza pesquisas para descubrir a los supuestos autores del atentado.

Rumor desmentido

Lisboa 2.—Habían circulado ayer rumores de que se había producido alteraciones del orden público a causa de la escasez de pan.

En los centros oficiales se ha desmentido esta noticia.

El gobernador civil ha manifestado asimismo, que carece de fundamento todo rumor relativo a alteraciones de la normalidad.

El abastecimiento de la capital está asegurado, y se espera que se calme la inquietud pública y los temores de que falte el preciado alimento, ya que el gobierno ha adoptado las medidas necesarias para conjurar el conflicto.

La huelga de panaderos se encuentra hoy en igual estado que ayer.

Ha escaseado algo más el pan, pero no ha faltado para atender a las indispensables atenciones del vecindario.

Los obreros panaderos, han manifestado que están dispuestos a reanudar el trabajo, siempre que el Gobierno se incaute de las tahonas y se encargue por su cuenta de la fabricación.

El ciclón de Atlanta

Washington 2.—Se reciben noticias de que el ciclón de Atlanta ha causado más de 140 muertos y un mayor número de heridos.

Muchas familias han quedado sin hogar. Los daños materiales causados por el ciclón son enormes.

LOCALES

Ha pasado por Córdoba, con dirección a Madrid, el exquisto poeta don Andrés Elío Blanco.

Después de pasar los días de feria en Sevilla, regresó a Córdoba el exdiputado provincial don Francisco Muñoz Cobo.

Ha marchado a Puente-Genil don Enrique Aguilar Tablada, estimado amigo nuestro.

Ha regresado de Sevilla nuestro querido amigo don Antonio de Hoces Losada, en unión de su distinguida esposa.

Nuestro estimado amigo don Francisco Molina Mateo, nos participa que el notable matador de novillos-toros Perfecto Navarro (Quinto Chico), tiene firmados varios contratos para la actual temporada con las empresas de Córdoba, Sevilla, Málaga, Linares, Andújar, Granada y otras poblaciones.

Anoche, en el tren expreso de Madrid, después de haber permanecido breves horas en Córdoba, marchó el marqués de Viana.

En el mismo tren marcharon a la Corte, don Modesto Rodríguez y su esposa doña Serafina Pérez; doña María y doña Carmen Velasco García.

Ha estado en Córdoba el ilustre escritor Eugenio D'Ors (Xenius), el que marchó en el expreso a Madrid.

A la temprana edad de ocho meses, ha subido al cielo la preciosa niña Belén Crespo Cuesta, hija de nuestro querido amigo el teniente del regimiento de Lanceros de Sagunto, don Moisés Crespo, y de doña Belén Cuesta. Con tan sensible motivo, nos asociamos al dolor que en este momento embarga a los señores Crespo, por tan sensible pérdida.

Anoche, en el tren expreso llegó de Sevilla y continuó su viaje a Madrid, el ex-ministro don Leopoldo Matos, acompañado de su distinguida esposa. Fué saludado en los andenes por el conde de Altaza.

Al dar cuenta del fallecimiento de Juan Cosano Leiva, se dijo involuntariamente que tenía 26 años de edad, cuando ha fallecido a los 52, y era vecino de Córdoba desde hace veinte años. En el cementerio de Nuestra Señora la Salud recibió sepultura el cadáver.

Ha regresado de su viaje a Huelva y Sevilla, nuestro querido amigo don Manuel Tienda Argote.

A las diez de esta noche se celebrará un baile en el local social del Real Centro Filarmónico "Eduardo Lucena".

En cumplimiento de lo dispuesto por la Comisión Mixta de Reclutamiento de esta provincia, a las diez de la mañana del día 4 de Mayo se reunirá en las Casas Consistoriales, el Ayuntamiento con objeto de verificar un sorteo supletorio en el que será comprendido el mozo Antonio Martínez Rodríguez, que dejó de incluirse en el sorteo general del reemplazo del corriente año.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados, a fin de que puedan concurrir al expresado acto público, los que deseen presenciarlo.

Ayer dieron comienzo los tentaderos de las reses bravas de las ganaderías de los señores Sotomayor y García Pedrajas.

Esta noche, de diez a doce, tocará la banda municipal de música en la velada que se celebra en la típica plaza de los Dolores.

Desde Montilla

Curso de conferencias populares.—En la noche del pasado domingo tocó el turno al interventor de este Ayuntamiento don Ricardo Morales Montoya, quien dedicóse a comentar el primer tomo del nuevo estatuto municipal.

El conferenciante leyó unas bien escritas cuartillas, en las que se dejaban ver los extensos conocimientos que posee, por las innumerables citas históricas que glosó, así como hizo atinadas observaciones respecto a la flamante ley, logrando con su persuasiva prosa, llevar la comprensión aún a los de inteligencias menos asimilantes, quedando todos convencidos de las verdades

inconcusas de que imantó su bello discurso.

Los párrafos, llenos de sano y viril patriotismo, los elegantes conceptos con que adornó su interesante disertación, le valieron muchísimos aplausos del numeroso y selecto público que ocupaba el salón "Garnelo", aplausos que en varias ocasiones hicieron interrumpir al señor Morales la lectura de su bello discurso.

A la terminación, el delegado señor Freyre expresó, por medio de la lectura de otras cuartillas, que le satisfacía en extremo fuese esta población la primera de la provincia cordobesa en la que se hablara de la precitada ley, e indicó la imperiosa necesidad de que los hombres formaran su personalidad ciudadana, dedicándose al estudio de las cuestiones que afectan directamente a la vida de los pueblos. Y si por apatía, por la indiferencia proverbial en nosotros aún en los asuntos de mayor transcendencia, volviera el anterior estado de cosas—lo cual ponía en cuarentena—a nadie podría echarse la culpa más que al pueblo mismo. Fué igualmente muy aplaudido.

Ocuparon la presidencia del acto, el referido señor Freyre, alcalde señor Oliva, juez de instrucción señor Ochoa, arcipreste señor Fernández, capitán de la guardia civil señor Doval y los delegados gubernativos y alcalde de La Rambla cuyos nombres sentimos no conocer, que vinieron expresamente para asistir a lo conferencia.

Bien venido.—Ha pasado en estos días, siendo muy agasajado por sus numerosas amistades, el general de brigada don Julio Serrano Orive, quien, como es sabido, ha sido ascendido recientemente al generalato.

Deseamos que su estancia entre nosotros haya sido grata al valiente general.

Defunción.—Ha dejado de existir el presbítero don Manuel Cruz Sederra, siendo muy sentida su muerte.

La conducción del cadáver ha tenido lugar en la tarde de hoy, evidenciándose en este postrer acto, las buenas amistades de que gozaba el finado.

Enviamos a su distinguida familia la expresión de nuestra condolencia.

Natalicio.—Ha dado a luz una robusta niña, doña Blanca Povedano Liévana, esposa de nuestro buen amigo amigo, don Francisco Sánchez.

Como la madre como la recién nacida, se encuentran bien de salud, y por ello felicitamos efusivamente a los esposos.—Corresponsal.

Mayo 1924.

Pan higiénico San Isidro,

Elaborado con harinas especiales de trigos rusos. De venta en la Panadería Catalana y sus sucursales.

Relojería inglesa

Pablo Silgo Morán

Grandes novedades en relojes de bolsillo y de pulsera.

Librería, 30.—(Esquina a la Cuesta de Luján)

Informaciones de la noche

El terrorismo y la pornografía en el Cine

(Para el Directorio Militar)

El ambiente de regeneración y purificación de la vida nacional que se viene desarrollando en los momentos actuales, exige del Poder constituido que, a la vez que atiende al más austero saneamiento de los servicios materiales de interés público, propague y dirija también su acción reformadora a lo que signifique difusión y afianzamiento de la moral social, ya que ese concepto se contrae a la doctrina o enseñanza de las buenas costumbres, para que las acciones humanas revistan la licitud que corresponde a los pueblos católicos y civilizados.

Sentada esta premisa, vamos a ocuparnos de un asunto de excepcional importancia por cuanto afecta a los más caros intereses de la sociedad.

Entre los adelantos del progreso humano, se encuentra el cinematógrafo, invento verdaderamente portentoso, que reproduce escenas de la vida real, paisajes admirables, actos sorprendentes y cosas extraordinarias que no podrían conocerse sin la exhibición gráfica de todos los pormenores que las integran; pero la codicia mercantilista de los autores de esas cintas, ha hecho que prefieran la presentación de audaces atentados, heroicidades criminales, burlas de la justicia, y otras perniciosas reproducciones que, no solamente emocionan el espíritu, sino que resultan atrayentes para aquellos cerebros débiles, a quienes sugestionan los alarides de atrevimientos punibles y los pasajes en que, a veces la crueldad, la desesperación y las pasiones más insanas, se desarrollan en las formas más trágicas que puede imaginar la humana inteligencia.

Preséntanse con frecuencia ingeniosos asaltos, inconcebibles atracos, violaciones, secuestros y otras espeluznantes fechorías, en que la moral queda maltrecha y el concepto ético relajado y envilecido.

Los autores de esas películas se han dado cuenta de que mientras más intensa y fuerte sea la emoción que producen, más agradables son tales exhibiciones para el público impresionable y mayor rendimiento obtiene la taquilla. No les importa el daño que ocasionan y sin sentir resquemores de conciencia, explotan la ilusión de los aficionados al crimen, infiltrando en sus almas enseñanzas perniciosas, lecciones para realizar los atentados más abominables y recursos para conseguir segura impunidad.

De los efectos resultantes de esos temerarios incentivos, tenemos pruebas irrefutables en las partidas de pistoleros que han realizado asesinatos, han asaltado trenes y automóviles, atracado hoteles, bancos y fábricas y siempre en circunstancias trágicas, procurándose la impunidad y en forma que solo hemos visto en las películas del cine, por lo que puede asegurarse que en él aprendieron las lecciones que tan perfectamente aprovecharon, quedando hábiles y capacitados para la eficaz y lucrativa ejecución de sus desmanes.

Y bajo otro aspecto, hay funciones de cine que son escuela de pornografía, en la que los desnudos más impúdicos y las maniobras pasionales que con inexplicable libertad se desarrollan, estimulan la lascivia, la sensualidad y el vicio en aquellos que sienten propensión irresistible a los más pecaminosos delitos.

¿Y todavía habrá padres que con lamentable inconsciencia llevan a sus hijos a tales recreos?

Lo que hasta ahora se ha legislado sobre policía de espectáculos y se relaciona con los cines, es bastante, a nuestro juicio, para evitar estos males, pero precisaría que se cumpliera con salvable rigor. Sin duda por tolerancias inexplicables han quedado en desuso los preceptos de la Real orden de 27 de noviembre de 1912 ("Gaceta" de 28 del mismo) en cuyo artículo 1.º se obliga a las empresas a presentar en los Gobiernos civiles y a los alcaldes en los pueblos, los títulos y asuntos de las películas que ofrezcan al público, señalando el artículo 2.º las multas de 50 a 250 pesetas para corregir las extralimitaciones.

El Reglamento de 19 de Octubre de 1918 ("Gaceta" de 31 del mismo) reitera aquellas disposiciones prohibiendo en su artículo 32, películas de tendencias perniciosas en todos los órdenes y con especialidad las pornográficas: fija el artículo 33 las multas en igual cuantía que el anterior, y previene el 35 que se dediquen secciones exclusivamente cinematográficas diurnas (excluyendo las variedades) para niños, en las que solo se exhiban películas de carácter instructivo o educador, como representación de viajes, escenas históricas, etc., etc.

Y en la real orden de 31 de Diciembre de 1913 ("Gaceta" de 3 de Enero siguiente) inspirada en el sano criterio de las precedentes, insiste en su artí-

culo 1.º en que se presenten las películas en el Gobierno civil, pero añade que se nombre una comisión especial de la Junta de protección a la Infancia, para el examen de aquellas e inspección de estos servicios; establece en su artículo 2.º idénticas multas; prohíbe en el 3.º la entrada en los cines de los menores de diez años que no vayan acompañados de sus padres o tutores, y preceptúa en el 4.º la presentación de películas instructivas para los niños. Esto es esencialmente lo legislado pero en la práctica resulta que no se han implantado esas exhibiciones educadoras, pero en cambio subsisten las terroríficas y audaces; es decir, que perdura lo abominable y no se establece lo que siendo educador pudiera mejorar la moral y las buenas costumbres. Si el público se diera cuenta de agravio que estas constantes enseñanzas inferen a la juventud y comprendiera el alcance y transcendencia del daño positivo que producen, serían innecesarias las medidas de inspección y corrección por parte de las autoridades; bastaría para impedir el mal que los espectadores cultos y sensatos, al servirles películas perniciosas las rechazaran con energía, protestando en el acto con su retirada del Salón en que aquellas se exhiban, pero lejos de esperarse esos laudables arrestos de cultura o ciudadanía, se aplauden y hasta se ovacionan las travesuras ingeniosas del criminal que burla al detective que le persigue, al que realiza cualquier acto de sagacidad y al que se mofa con audacia inaudita de las cosas más dignas de respeto.

Y no se entienda que estas lamentaciones tienden a inferir ataques a esos espectáculos con perjuicio de las empresas que a estos negocios se dedican, pues lejos de nuestro ánimo tal intención, reconocemos que puede ser el cine un poderoso elemento auxiliar de la ciencia, por que transmite y presenta a la contemplación y al estudio de la inteligencia interesantes maravillas de la naturaleza y del arte en sus más variadas manifestaciones. Nos referimos e impugnamos únicamente las películas nocivas.

Encomendada la policía de espectáculos públicos a la inspección de los Gobiernos civiles, pudiera el Directorio militar encargar a éstos que exigieran con la severidad y energía que el asunto requiera, el riguroso cumplimiento de los preceptos establecidos disponiendo además para garantía del público, que en los carteles anunciadores de las funciones cinematográficas se advierta que las películas han sido aprobadas por la censura gubernativa a que previamente se sometieron, y cuantas nuevas prevenciones estime dictar, con lo cual realizará el Poder público una obra social harto estimable en beneficio de la cultura, la moral y hasta la tranquilidad pública.

Manuel Varo Repiso.

Sección de Primera Enseñanza

Expediente

Se ha recibido el expediente de revisión del maestro sustituto de Fuente Obejuna, don Demetrio Plaza.

Antecedentes

La Sección de Badajoz interesa los antecedentes profesionales de los maestros que fueron de esta provincia: doña Carmen Fernández Magaz, doña Consuelo Luengo Palacios, doña Matilde Palomo Triguero, y doña Luz Rico Cano.

Interinidades

La maestra residente en Pedroche, doña Francisca Linares Hoyos, y la de Pozoblanco, doña Juana Lepe Silva, solicitan ser nombradas para desempeñar plazas de interinas en las escuelas vacantes de esta provincia.

Ceses

Han cesado en sus cargos, por haber sido jubilados, la maestra de Encinas Reales, doña Rafaela Zurita Raya, y la de Palma del Río, doña Teresa González González.

Instancia

Don Francisco Calvo Briones, solicita su nombramiento como interino de la escuela de niños de Fuente Tójar, que se halla vacante.

Reclamaciones

El maestro de El Viso, don Genaro Rincón; el de Puente Genil, don Antonio Bajo González; la de Cabra, doña Concepción Hernández Mohedano, y la de Montilla, doña Julia Soto, envían instancias reclamando contra las categorías que se les fijan en el escalafón general.

Títulos

La Alcaldía de Lucena, remite copias de los títulos administrativos de la maestra de Jauja, doña Milagros Ruiz Velasco.

Nombramiento

Ha sido nombrada maestra interina de la escuela número 18, de esta capital, doña Josefa Carpio y Luque.

El extraordinario de "Patria Chica"

El número extraordinario del semanario "Patria Chica", correspondiente a los festejos de mayo, saldrá a la publicidad el domingo anterior al primer día de feria.

Dicho número, ilustrado en un magnífico papel, contiene interesantes trabajos literarios, y en lo que afecta al tono humorístico se derrocha el ingenio de una manera insuperable.

Contiene bonitos grabados e interesantes informaciones que afectan a Córdoba y su provincia.

Los anuncios están confeccionados con exquisito gusto, y podemos asegurar que el extraordinario de feria de mayo de "Patria Chica", correspondiente al año actual, es uno de los mejores que nuestro querido amigo España ha confeccionado, por lo que le felicitamos, augurándole un feliz resultado.

POR LOS PUEBLOS

Intervención de escopetas

La guardia civil de Palenciana, ha intervenido una escopeta al vecino de dicho pueblo Juan Camargo García, al que sorprendió cazando en una finca de aquél término.

Juan ha sido denunciado a aquel juzgado municipal.

También le ha sido intervenida otra escopeta, por igual causa, al vecino de Fernán Núñez, Francisco Jiménez Crespo.

Reyerta y lesiones

En Carcabuey ha sido detenido por la benemérita y puesto a disposición de aquel juzgado, Paulino Fernández Roldán, quien en reyerta sostenida en un molino aceitero, donde se hallaba trabajando, hirió de un golpe con su revólver, en la región frontal, a Gregorio Jiménez Serrano.

Este fué asistido por el médico titular, quien calificó la lesión de leve.

Caballerías desaparecidas

De la finca Verdizales del término de Villa del Río, han desaparecido dos caballerías de la pertenencia de los vecinos de Montoro don Juan Martín y don Francisco Montoro, suponiéndose que hayan sido hurtadas.

La guardia civil realiza gestiones para el rescate de dichas caballerías.

Rescate de cerdos

En terrenos de la finca Salinas, del término de Nueva Carteya, han sido encontrados abandonados 14 cerdos que hace algunos días le fueron hurtados de la finca La Harca, al vecino de Bujalance don José Navarro Córdoba.

Los referidos animales han sido entregados a su dueño, dándose cuenta al juzgado correspondiente que entienda en el asunto.

Un joven herido por un tren.

En la madrugada de ayer y al intentar subir en marcha a un tren de mercancías en la estación de Villa del Río, tres jóvenes que viajaban sin billete, fué cogido por una pierna uno de ellos.

Llamase el herido Salvador Climent Márquez, de 19 años de edad, natural de Alcoy.

Acompañábanle otros dos, llamados Manuel Galiana Moreno, de 18, y Miguel Martí García, vecinos y naturales también de Alcoy, a donde se dirigían.

El herido resultó con la pierna derecha destrozada y después de asistido por el médico don David Hernández, quien calificó su estado de grave; se le condujo en automóvil a Montoro.

Los otros dos, ingresaron en la cárcel a disposición del Juzgado por estafa a la Compañía de Ferrocarriles.

Hurto de metálico

La benemérita de Belalcázar da cuenta de haberse cometido un hurto en el domicilio de la vecina de aquel pueblo Gregoria Luque Torres, llevándose el autor cuatrocientas pesetas en billetes, quince en plata y tres en calderilla.

El hurto efectuóse durante la noche en ocasión de hallarse Gregoria ausente, en unión de dos hijos.

Como presunto autor, ha sido detenido Juan Gómez García (a) Bartolo, individuo sospechoso de aquel pueblo, que se halla separado de su mujer y que habita en una casa próxima a la de Gregoria.

Gómez ingresó en la cárcel a disposición del Juzgado.

MILITARES

Comunión pascual

El general gobernador ha dispuesto con motivo del acto religioso de dar la Comunión pascual a los enfermos del Hospital Militar de esta plaza que asista a dicho acto la música del regimiento de infantería de la Reina.

También ha dispuesto la primera autoridad de la plaza, que por los primeros jefes de los cuerpos y dependencias de esta guarnición se nombren comisiones compuestas de un jefe y oficial para que concurren al mencionado acto, presididas por el coronel del regimiento Lanceros de Sagunto 8.º de Caballería, el que llevará su representación.

Toma de posesión

El inspector médico de segunda clase don Angel Rodríguez Vázquez, nombrado inspector de Sanidad militar de esta región, se ha encargado de su cometido, en el que cesa el coronel médico director del Hospital Militar de Sevilla don Jerónimo Peralta, que interinamente lo desempeñaba.

La intervención de distrito

Se ha presentado asimismo el interventor de distrito don Gonzalo Fernández de Córdoba, nombrado interventor de los servicios de Guerra de la región, encargándose de su cometido, en el que cesa el comisario de guerra de primera clase don Ramón Tomás Ferré.

"La Concepción"

Gran Confitería y pastelería de Antonio Mira (Mirita)

Este acreditado establecimiento, de antiguo preferido por el público, prepara para Feria sus más selectos géneros, que le hacen el preferido de Andalucía.

CALLE DE LA CONCEPCION

TOMOTES pelados extra, a 0'95 lata de kilo y cuarto.

> > > a 0'85 > de kilo.

> > > a 0'40 > medio kilo.

Almacenes de MANUEL CASANOVA



ROMANCE

De don Angel de Saavedra, duque de Rivas, el inspiradísimo vate cordobés (1791-1865)

En una yegua tordilla,
Que atrás dejó el pensamiento,
Entra en Córdoba gallardo
Atarfe el noble guerrero.

El que las mariscas lunas
Llevó glorioso a Toledo,
Y torna con mil cautivos,
Y cargado de trofeos.

Las azoteas y calles
Hierven, de curioso pueblo.
Que en él fijando los ojos,
Viva, viva, está diciendo.

Las moras en los terrados
Tremolan cándidos lienzos,
Y agua de azahar dan al aire,
Y sus elogios al viento.

Y entre tan festiva pompa,
Siendo envidia de los viejos,
De las mujeres encanto,
De los jóvenes ejemplo;

A las rejas de Daraja,
Daraja la de ojos negros,
Que cuando miran abrazan
Y abrazan con solo verlos,

Humilde llega y rendido
El, que triunfante y soberbio
Fué espanto de los cristianos,
Fué gloria de sarracenos.

Mas ¡ay! que las ve cerradas,
Bien distintas de otro tiempo,
En que damascos y alfombras
Los ornaron en su obsequio.

Y al mirar tales señales,
Turbado reconociendo
Que mientras ganó batallas,
Perdió el amor de su dueño;

Con gran ternura llorando
Quien mostró tan duro pecho,
Vuelve el rostro a sus cautivos,
De esta manera diciendo:

Id con Dios, que ya sois libres,
Desde aquí podéis volveros,
Y llevad vuestros despojos,
Que a quien presentar no tengo.

Pues no es razón que conserve
De sus victorias recuerdo
Quien al tiempo de ganarlas
Perdió de Daraja el pecho.

En el album de Margarita

Por Rosario Vázquez Angulo, viuda de Alfaro, inspirada poetisa cordobesa, fallecida hace unos años.

Pasa, aunque tarde, la hora
del que llora.

Cesa el instante que engrie
del que rie.

Acaba el atroz momento
del tormento.

Se extingue la voraz llama
del que ama.

Finan todos los engaños
con los años.

Termina la vida inerte
con la muerte.

Todo acaba. De tal suerte,
Quien va de la dicha en pos?
El que es en virtud más fuerte
Y vé su esperanza en Dios.

Por eso tu, Margarita,
Que guardas en santa calma
Toda la virtud del alma
Serás de ese Dios bendita.

Por eso en jardín de flores,
Puras, fragantes y hermosas
Has de regar tus amores
Tus sueños color de rosas.

Que las plantas cultivadas
Por la luz de la razón
Jamás dejan marchitadas
Las flores del corazón.

Debió mostrarse un día,
Cuando al soplo de Dios aparecía
En todo el esplendor de su belleza!

Mayo... ¡Cuánta hermosura!
La luz del cielo pura

Parece que a raudales se desprende
De la mano de Dios, que es quien la enciende,

Y por doquier magnífica fulgura.
De las gigantes sierras a la falda
Se extienden los fructíferos trigales
Como lagos inmensos de esmeralda
Que el empuje del viento riza en olas,
Y su verdor, a trechos desiguales,
Maizan de rubí las amapolas.

La sombría floresta
Que en las próximas tardes estivales
Templo será donde pasar la siesta,
Ahora tiene el encanto

De las parleras aves, cuyo canto
Es una sinfonía a grande orquesta.

Y surgen entre tanto
Ligeras y graciosas,
Las mil y mil pintadas mariposas,
Que en vuelos y revuelos
Ya suben de las rosas a los cielos,
Ya bajan de los cielos a las rosas.

¡Oh, poema inmortal! ¿quién no te admira?

Y, ¿quién al admirarte
No sentirá el impulso de cantarte
Si el entusiasmo fervido le inspira?

Mas, templa, dulce lira,
Templa tus cuerdas de oro
Para entonar con mágicos acentos

Un himno que, sonoro,
Entre sus alas llevarán los vientos;
Pues si es grande el tesoro

Que pródiga nos da Naturaleza
En el mes de las flores,
Mayor es su grandeza

En el mundo moral, y a sus favores
Rendirse deben soberanas palmas,
Porque Mayo es el mes de los amores
Y el amor es la vida de las almas.

MAYO

(FRAGMENTO)

De D. Carlos Valverde López, poeta priegüeno, residente en Málaga:

La misteriosa rueda
Del tiempo que, girando,
Hace que una estación a otra suceda
Y que la vida vaya reemplazando
A lo que muerto queda,
Hundió en el sueño eterno
La cana frente del glacial invierno;
Auras primaverales
Templaron, perfumándolo, el ambiente.
La tierra sonriente
Celebró con el sol sus esponsales,
Y, fruto de tan cándidos amores,
Nació Mayo gentil, mes de las flores.
Tal, la Naturaleza

Fotógrafos y aficionados

En la casa Otero Diaz encontrarán toda clase de material fotográfico y productos químicos de las mejores marcas. Especialidad en colores finos y barnices para coches y automóviles.

Extenso surtido en ortopedia e instrumental de cirugía
Calle Joaquín Costa, 12 (frente a la Casa Socorro)

LAS BELLEZAS DE BARRIO

La de San Nicolás

La Dirección nos ha impuesto un castigo durísimo. ¡Casi nada! Visitar una por una todas las bellezas elegidas por los barrios para las Fiestas que han de celebrarse en Córdoba en los últimos días del mes corriente.

Y hemos empezado por la de San Nicolás, que ha sido la primera de las elegidas.

Adolfo, nuestro popularísimo reportero gráfico, y este cura, hemos sido los comisionados. Ayer, comenzamos a darle gusto al ojo.

La niña de San Nicolás vive en la Avenida de Canalejas. Es hija del conocido industrial señor Solís.

El "botones" de Adolfo, ese niño tan "liso" que a todas partes le sigue con el maquinón a cuestas, fué el encargado de abrir marcha. Había que entrar con precauciones.

Para ver a la "belleza" de San Nicolás se tiene que echar merienda. Desde la puerta de entrada a la habitación que ocupa, hay más distancia que desde Córdoba a Valchillón. Pero nosotros, sufriendo y sudando, seguimos el camino. Lo dice hasta la canción popular:

—¡Por una mujer...!

La madre de la criatura nos recibió amabilísima.

—¿Y la niña?

—¡Niña... sal, que están aquí dos periodistas...!

La belleza respondió al cuarto de hora, muy tímida.

—Dile que se esperen.

Y más valía haber tomado la puerta, porque a los dos segundos, surgió la chiquilla y... caímos en los infantiles brazos del niño de la máquina.

La joven elegida por el barrio de San Nicolás, se llama Rafaelita Solís Tapia. No la describimos porque publicamos su estupenda figura, nada menos que de portada.

Lo que no ha salido en la fotografía son los colores de rosa que usa la niña. ¡Está anémica Rafaelita!

La preciosa joven se halla preparando el mantón de Manila y demás detalles para la Gran Fiesta de la Belleza. ¡Lo de tila que se va a gastar ese día!

¡Ah! Un detalle interesantísimo. Ra-

faelita Solís tiene un hermano que es futbolista. Delantero centro de un equipo de segunda categoría. El niño estaba entrenándose mientras Adolfo tiraba la placa. ¡Y que ojos le echó! Como que las 736,25 pesetas de la máquina alemana, estaban en el aire.

Algunos me harán la siguiente pregunta:

¿Cómo se puede ver a Rafaelita antes de la Feria?

Muy sencillo. A la caída de la tarde, muy tranquilo se va uno al Bar del señor Solís, feliz papá de la chiquilla. Se pide lo que guste. Mientras más, mejor. Y, seguidamente, con mucho disimulo, por temor al estacazo, se saca la gaita y se mira hacia el callejón y muy lejos, muy lejos, distinguirá el curioso una "cosa" blanca. ¡Esa es Rafaelita!

Pero mucho cuidado con el padre que cuando chico hizo gimnasia...

**

El jurado que ha elegido a la señorita Solís, estaba presidido por el elegante conserje del Circulo Liberal y querido amigo nuestro don Pepe Laguna Fuentes, que además es alcalde de barrio.

¡Ha sido la única vez que ha acertado en su vida!

**

En cambio nuestro fraternal camarada, el saladísimo director de "Patria Chica", Julio Baldomero Muñoz, ha fracasado.

Como alcalde de barrio, tuvo que designar a la más guapa de su distrito de Cercadilla. Y después de ir en su busca a una huerta cerca de Almodóvar, y dar la chiquilla su conformidad, ahora se ha "rajado" porque tiene novio!

¡Las cosas que dijo "España" del novio! ¡Si lo hubiera oído!

**

Continuaremos la penosísima y expuesta tarea que nos ha confiado el director. Está en turno Luisa Gutiérrez Gómez, elegida por el barrio de San Lorenzo.

¡Se nos pone la carne de gallina!

El Reporter X.

En la Casa de todos

De arbitrios

Se nos ruega la publicación de las siguientes notas:

"Desde esta fecha hasta el 30 de Junio próximo queda abierto el pago en la oficina recaudadora de impuestos, establecida en la planta baja de estas Casas Consistoriales, del arbitrio sobre solares sin edificar correspondiente al ejercicio trimestral de 1924 que abarca los meses de Abril, Mayo y Junio.

Lo que se anuncia para general conocimiento de los contribuyentes interesados.

Córdoba 2 de Mayo de 1924.

"Desde esta fecha hasta el 30 de Junio próximo queda abierto el pago en la Recaudación de Arbitrios municipales, sita en la planta baja de estas Casas Consistoriales, del impuesto sobre marquesinas, toldos o cortinas, que se coloquen al exterior de los establecimientos, edificios o puertas de calle, cuyo tributo corresponde a la anualidad asignada, o sea, por el ejercicio trimestral de 1924, que comprende los meses de Abril, Mayo y Junio próximo.

Lo que se hace público para general conocimiento de los contribuyentes interesados."

La verja artística del monumento al Gran Capitán

Hoy ha quedado definitivamente emplazada y pintada la verja artística que la Junta organizadora del homenaje al Gran Capitán ha hecho colocar alrededor del basamento de la estatua escultora del inmortal Inurria.

El artista de cerrajería don Antonio Martínez de los Llanos, ha interpretado admirablemente el proyecto de dicha obra, que trazó en su día el arquitecto señor Hernández Jiménez, y cuantos admiran la hermosa y sobria concepción renacentista, la correcta ejecución que ha sabido darle el cerrajero, han de felicitar tanto a uno como otro, por el acierto que supone este gran ejemplar del hierro artístico.

La obra se ha ejecutado en cuarenta y cinco días, trabajando en ella diez obreros. Está dividida en cuatro paños, dos más largos, de más de ocho metros cada uno, y dos cortos, de siete metros, formando un rectángulo, cuyas cuatro pilastras tienen gran labor de cincelado. Los balaustres son obra maestra de forjado.

Merece plácemes la Junta, que ha logrado completar su proyecto y dotar a Córdoba, precisamente en su lugar más visible, de un detalle de buen gusto, que seguramente causará admiración a cuantos lo contemplan.

Enhorabuena también al arquitecto señor Hernández y al maestro Martínez de los Llanos, que una vez más acrecienta su justa fama de artista del hierro.

AZUCAR P. G. 1.ª a 1'90 kilo
BACALAO LABRADOR superior, a 1,75 kilo
GALLETAS SURTIDAS, cajas de kilo, a 2'50

Almacenes de Manuel Casanova

TEJADA Y GARCÍA

Coloniales por mayor.—Almacenes y escritorio: Avenida de Cervantes, 24.—Córdoba

El mes de María

Todavía lo recuerdo.

Parece que fué ayer cuando la campana de la iglesia de San Pablo llamaba a los fieles a los cultos del mes de mayo, consagrado a la augusta Madre de Dios.

Córdoba entera, en la verdadera ac. de la palabra, se dirigía al grandioso templo, que fué de la insignie Orden de Predicadores, invadiendo sus naves central y laterales.

Era el año de 1868, cuando todavía no soplaban los aires de la gloriosa ni las músicas habían tocado el himno de Riego.

El R. P. Antonio Córdoba, religioso exclaustrado de la orden expresada, y capellán entonces de la iglesia de San Pablo, se cuidaba todos los años de que los cultos del mes de María, fueran cada vez más solemnes, y lo conseguía realmente, con el auxilio del comercio y de algunos piadosos vecinos de la calle de San Pablo.

José Santos era el lugarteniente del P. Córdoba, y con su eficaz cooperación iba abatiendo los años en los cultos del mes de María.

Cooperaban también al mayor éxito de estos actos unos veinte niños de ambos sexos, que cuidaban y adornaban los altares del templo.

El vecino de la calle de San Pablo se cuidaba asimismo en procurar flores en abundancia para adornar la iglesia y entre todos aquellos elementos, se erigía ante el retablo del altar mayor, otro, portátil, con adornos azu-

les y blancos, en cuya parte superior se elevaba majestuosa, bajo artístico dosel y rodeada de ángeles, la augusta Madre de Dios.

Para todos los fieles, principalmente para los niños, era un encanto aquel culto anual al Mes de María.

El templo, lleno de flores, era entonces el sitio más concurrido de Córdoba.

Pocos serán los que habrán sobrevivido desde que el mes de María se celebraba con fastuosa solemnidad en la iglesia de San Pablo.

La campana de la iglesia, con sus claros ecos, llamaba a los fieles a aquellos devotos actos revelados de la fé, y los niños acudían esperando el momento en que el órgano acompañaba a la multitud cuando cantaba a coro

Venid y vamos todos

con flores a porfía

con flores a María

que Madre nuestra es.

El tiempo, que todo lo destruye, ha corrido desde entonces con vertiginosa rapidez; los ecos de la campana de San Pablo, no son alegres como entonces, parecen como gemidos, que recuerdan con tristeza los tiempos que pasaron.

Los que estamos en el ocaso de la existencia, recordamos aún aquellos actos de Fé, y la alegría de entonces se torna en tristeza cuando bulle en nuestra memoria el recuerdo de los que nos esperan en la otra vida, recuerdo imborrable que nos traen con el mes de Mayo, los cultos dedicados a la augusta Madre de Dios.

Mariano Martínez Alguacil.

GOBIERNO CIVIL

De automóviles

El vecino de esta capital don Francisco Martínez Gallardo, solicita establecer un servicio de viajeros sin itinerario fijo.

También solicitan que se les expidan títulos de aptitud para conducir automóviles, don Diego Arcos Arenas y don Lorenzo Molina Ecija.

Licencias de caza

Les han sido expedidas licencias de uso de armas y para cazar, a los señores siguientes:

Don Francisco Torres Torres y don Rafael Calatrava Jiménez, de Córdoba; don Juan Moreno Alcaide y don Florencio Moreno Alcaide, de Pozoblanco; don Juan Sánchez Moreno y don Bernabé Roldán Ramírez, de Rute; don Francisco Jiménez Arcos, don Lorenzo Galán del Pomar, don Blas Burgos González y Antonio Cañete Ariza, de Priego; don Francisco Florido Solís, don Francisco Jurado Cansinos y don José Yllanes Calzada, de Puente Genil.

Posesión

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo inspector provincial de Sanidad don Miguel Benzo Cano.

La casa Underwood

ha establecido taller de reparación de toda clase de máquinas de escribir y abonos de limpieza.

Plaza Angel, 5.-Fonda Universal

se podría fiar para acudir a su oficio con verdad y felicidad.

El Obispo, le respondió que el Padre Alonso de Molina, que era hechura del P. Avila y era conocida su caridad y santidad. Enviolo a llamar, y enviando su persona, y que era llano y apacible, lo comencé a tratar con tanta familiaridad como a un hermano. Dióle luego quinientos ducados, y otra vez cuatrocientos, y de esta suerte le dió mucha cantidad, descuidándose con él en todas las necesidades y obras pías que se ofrecían con mucha satisfacción suya.

Decía este santo que cuando se podía, se había de remediar cualquier necesidad desde los fundamentos, porque de otra suerte se quedaba el trabajo en pie, y así socorrió grandes necesidades desde su fundamento, para que no hubiese temor de recaída. Tenía todas las boticas de la ciudad habilitadas para que cualquier persona que le diese su cédula, le diesen todo lo que hubiese menester. Se morían los enfermos, llevábales las mortajas, y les pagaba los entierros y derechos.

Encargábase de las viudas y de sus hijos: compraba a su tiempo, el lienzo y el paño de que hacían las camisas de todo género, mantas y sayas de que tenía llenos los aposentos, y por la costura, no le llevaban nada, porque lo daba a las monjas que confesaba, y a otras personas ricas y devotas, y esta suerte le lucía el dinero, y lo multiplicaba Dios.

Diósele renombre en la ciudad "el que confiesa despacio", porque temía la cuenta que le habían de pedir de todos los que confesaba. Y así, decía el que no se había de conformar el confesor con el penitente, sino el penitente con el confesor.

Fuese una de las principales señoras de Córdoba a confesar con él. Iba muy galana, por estar recién casada. Díjole que si la había de confesar, no había de ir de aquella manera, porque no tenía costumbre de confesar semejantes personas. "Gusta mi marido de esto", respondió la señora. "Yo recabaré del señor don Fulano, dijo el Padre, que dé licencia para ello".

Túvolo por bien, y engañóse, porque diciéndoselo a su marido, dijo que más la quería ver sierva de Dios que galana. Avisada de la voluntad de su marido, dió de mano la buena señora, que se llamaba Doña Catalina de Acevedo, tan de veras, que, mi ver, no fué menos santa en su modo que las demás que quedan referidas.

Siguió los pasos del Apóstol San Andrés esta sierva de Dios, y fuese a otra hermana que se llamaba Doña Leonor de Acevedo, y dándole cuenta de lo que le había pasado, se fué tras ella, tomando por su confesor a este santo, con notable aprovechamiento de sus almas. Yo las conocí a entrambas, y sé decir que eran dechado de virtud en toda la ciudad.

Finalmente, no perdía ocasión de aprovechar los fieles, confesaba en todos los conventos de

TRIBUNALES

Vistas para el lunes

En la Sección primera de esta Audiencia se celebrará el lunes próximo la vista de la causa instruida en el juzgado de Lucena, contra Diego Pedraza, por el delito de estafa.

Será defendido por el abogado señor Cruz Ceballos y representado por el procurador señor García Varo.

En la misma Sección, tendrá lugar la vista de la causa por resistencia, seguida en el juzgado de Córdoba, contra Miguel Luque Aranda y otro.

Están encomendadas las defensas a los señores Molina Albendín y Romero Pareja, y la representación al señor Aviés.

En la Sección segunda se verificará la vista de la causa seguida en el juzgado de Pozoblanco, por hurto, contra José Lechuga Jiménez, que será defendido por el señor Romero (don Rogelio) y representado por el señor Arévalo.

En la misma sección, también habrá otra vista de una causa por lesiones, instruida contra Alfonso Rubio Martín y otro, en el juzgado de Pozoblanco.

Las defensas estarán a cargo del señor García Pérez Rico y representará a los procesados el señor Usano

Absuelto

Por la sala primera ha sido absuelta María de los Angeles Cordero Borrillo, procesada por hurto en causa que le siguió el juzgado de esta capital.

Sentencia

La sala segunda, ha condenado a cuatro meses y un día de arresto mayor, a don Juan Bernalillo, procesado por hurto, por el juzgado de Fuente Obejuna.

Los partes de la Comisaría

Muchas gracias

Quedamos muy agradecidos al comisario de Vigilancia don Juan Herrera Pérez, nuestro distinguido amigo, por haber dispuesto que de nuevo se les facilite a los reporteros los partes diarios de la Comisaría de Vigilancia.

Detenido

En la estación central ha sido detenido un sujeto llamado Antonio Vequillo Ortega, natural y vecino de Madrid, por cometer actos inmorales.

El detenido ha quedado a disposición del juzgado respectivo.

Enrique Carmona

Almacenista e Importador de Cafés.
Caramelos, galletas.
Reyes Católicos, núm. 7, duplicado.

CORDOBA

Indio Rosa

ES EL MEJOR PAPEL DE FUMAR

Sucesos y denuncias

Hurto de un chivo

En el kilómetro 5 de la carretera de Almadén, ha sido detenido por la guardia civil del puesto de la Fuensanta, el vecino de esta capital Rafael Castellón Molina, el cual conducía un chivo cuya legítima procedencia no pudo justificar.

También le fué intervenido un hurón y dos conejos.

El detenido ha sido puesto a disposición del juzgado de instrucción del distrito de la derecha.

Hilo de agavillar

Legítimo americano, clase extra garantizado fardo, de 10 ovillos 50 libras inglesas

GRANDES EXISTENCIAS

F. DE AZQUETA

APARTADO N.º 6

Frente a la Estación Central
CÓRDOBA

Gabriel Maldonado

Aceites.-Vinos finos y de mesa

RIOJA PATERNINA

Conde del Robledo, 2.

Servicio a domicilio

monjas, dándole los Obispos, con sus veces, las licencias para todo lo que se ofreciese.

Sucedió un caso muy particular y fué que se halló en un convento de monjas sujetas a frailes, y estando una enferma ya para morir, le llevaron el Santísimo Sacramento y la Extremaunción. Tomó un hacha y fue alumbrando, y luego que entró, puso la enferma los ojos en él de suerte que todos repararon en ello. Queriendo pues darle el Santísimo Sacramento le pidió al fraile licencia para reconciliar con aquel sacerdote. Dióselo y oyóla de penitencia, y luego sacramentóla y oleóla, y antes que saliesen y acabasen la letanía, murió, admirándose todos de lo sucedido.

Afirmaba este sacerdote que si él no la confesara, se fuera a los infiernos, porque había dejado, de vergüenza, de confesar algunos pecados. Y así, sabido este caso, le daban todos amplias licencias, para que confesase donde fuese necesario.

Algunas tardes que no tenía particular ocupación, porque el talento no estuviese ocioso, se salía cargado de panes, y llevaba higos, pasas y bellotas y otras cosas a este modo, con un compañero que siempre tuvo en su casa, a imitación del P. Avila.

Vanse a los falda de la sierra, y como otro braham que importunaba a los huéspedes que se iban a hospedar en su casa, esperaba a los asturianos y gallegos, que hay muchos en Córdoba y ordinario traen a cuestras la leña de la sierra en

tanta cantidad como unas bestias. Venían de su largo camino buscando una fuente que está al paso y allí se ponían los buenos cazadores.

Y viendo aquellos pobres asturianos, con la lengua de un palmó de sed y hambre, con una compasión de padre les descargaba los haces y les hacía sentar, y con una tohalla les limpiaba el sudor y sarro de la boca, y los refrescaba, dándoles de lo que llevaba; besábales los pies y las manos con muchas lágrimas que derramaba; consolábales con sus santas palabras, y ayudábalos a llevar su pobreza con paciencia.

Los pobres con esto lo miraban, y no sabían qué decirse, viendo un sacerdote hacer oficio de siervo. Pero, aunque bastos y groseros, le agradecían el bien que les hacía con lágrimas y sollozos, admirados de tanta caridad.

De esta suerte gastaba su vida este siervo de Dios, agradeciendo a Su Majestad todas estas obras, dándole infinitas gracias, pues se quería servir de él, siendo instrumento tan flaco, habiendo otros muchos mejores de quien mejor se podía servir Su Majestad. Por su conocida santidad todos le hacían confianza de cosas árdas, y en particular que distribuyese limosnas a pobres. Y así, era limosnero del Obispo y de otros señores.

Viniendo la Majestad del Rey don Felipe II a Córdoba, el año de 1567, con ocasión del levantamiento del Reino de Granada, el limosnero de Su Majestad lo informó del Obispo Fresneda de quien

Chocan dos trenes de mercancías y resultan ocho empleados heridos

Los primeros rumores acerca del suceso.—Confimase la noticia y sale personal de Córdoba en auxilio de los trenes siniestrados.—El choque ocurrió entre Azanaque y Guadajoz.—Cómo ocurrió el choque.—Ocho heridos aunque no de gravedad.—Los trenes de socorro.—La circulación de los trenes de viajeros se hace de manera muy deficiente.

Cuando esta madrugada terminó el reporter sus tareas de la noche y como de costumbre se dirigió a la estación central de los ferrocarriles para presenciar la entrada y salida de viajeros, de los trenes expresos de Madrid y Málaga, al objeto de adquirir noticias que comunicar a los lectores, un empleado ferroviario nos hizo la siguiente pregunta:

—Se ha enterado usted del choque que ha habido cerca de Guadajoz?

Nos causó extrañeza la noticia, ya que nada sabíamos, pero pronto el citado empleado nos dió luz acerca del suceso.

—Mire usted,—no dijo—entre Azanaque y Guadajoz han chocado dos trenes de mercancías y hay varios heridos. La noticia se ha sabido en esta estación a las cinco de la madrugada y en el tren expreso saldrá personal para prestar servicio en el lugar del hecho.

Acto seguido nos pusimos a indagar con relación al suceso, tropezando con grandes dificultades, ya que en los primeros momentos eran muy escuetas las noticias que se habían recibido.

El jefe de estación señor Romero nos confirmó la noticia y nos dijo que por fortuna no tenía la importancia que un principio se creyó.

El personal ferroviario al lugar del suceso

Llegó a su hora el tren expreso de Madrid y en este marcharon a Sevilla el jefe de esta estación central don Juan Sánchez, con los factores don Pedro Delgado, don Enrique Sanz, don Luis Lubin y don Luis Carrascosa, así como el personal subalterno necesario para trabajar activamente en el lugar del suceso.

También salieron en el tren expreso el inspector del movimiento don Enrique Teba y el jefe del depósito de máquinas de la compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante don Ignacio Rodríguez.

Hasta las diez de la mañana nada sabíamos en concreto con relación al suceso.

Llega uno de los heridos, que reside en Córdoba

El tren carreta de Sevilla, organizado con material distinto, a su composición en la estación de Azanaque llegó próximamente a las doce de la mañana.

Antes de la llegada de este tren había salido un convoy de socorro, llevando más personal y el material de salvamento suficiente.

Tan pronto como detuvo su marcha el carreta, vimos que de uno de los vagones y con grandes precauciones, era sacado entre varios obreros un empleado del ferrocarril.

Era uno de los guardafrenos del tren que chocó con el que circulaba en sentido contrario.

Colocado en un coche de alquiler, fue llevado a su domicilio.

Permanecimos en la estación hasta la una y media de la tarde y nada nuevo pudimos saber.

Ya a las tres aproximadamente, conversamos con el jefe de estación, don Manuel Rodríguez García, y el jefe don Miguel Fernández Márquez, quienes amablemente nos dieron toda clase de facilidades para el cumplimiento de nuestro deber informativo.

Hablando con el guardafreno herido

A las cuatro de la tarde, nos trasladamos al domicilio del guardafreno, residente en Córdoba, víctima del accidente.

Elámase Antonio Romo Morillo, tiene cuarenta años de edad, es casado y habita en la casa número 12, de la calle Empedrada.

Por espacio de una hora hemos estado conversando con el señor Romo, que se halla en cama. Tiene la cabeza y el pie derecho vendados y se queja de agudos dolores en todo el cuerpo a causa de los golpes que recibió al ocurrir la desgracia.

Forma en que ocurrió el choque

El señor Romo nos explicó la forma en que había ocurrido el accidente, coincidiendo sus manifestaciones, con las versiones que ya teníamos adquiridas.

A las nueve y media de la noche, salió de esta estación central, el tren que figura con la marca M. S. 12, denominado el carbonero, conducido por la máquina 506, que era pilotada por el maquinista Manuel Fernández.

Este tren, aunque en su hoja de marcha no tiene parada oficial en la estación de Azanaque, acostumbra a cruzar en la misma con el tren número 213, titulado el mensajero, que sale de Sevilla a las once de la noche.

Poco antes de llegar a la estación antes citada, el señor Romo, estuvo conversando con el maquinista Fernández, diciéndole al salir de Lora del Río, que tuviera cuidado con el tren 213, ya que era costumbre cruzar en aquella estación.

Llegaron a Azanaque, vieron el dis-

co abierto y una luz blanca en el andén, que indicaba que estaba la vía libre y que por tanto podían continuar su marcha.

Así lo hicieron, pero cuando ya se hallaban a dos kilómetros de la estación de Guadajoz, donde hay una pronunciada curva, observaron que sobre ellos se precipitaba un tren.

El momento fué de verdadero espanto y desesperación. Se hicieron funcionar todos los frenos, el maquinista intentó repetidas veces detener el convoy, pero a consecuencia de la velocidad y la proximidad de los trenes, fué materialmente imposible evitar el suceso.

Ambos trenes, ascendente y descendente, quedaron hechos una sola pieza. Las locomotoras quedaron empotradas y los vagones, en su totalidad, quedaron convertidos en montones de astillas.

Hay ferroviarios heridos

A poco de esto, y cuando casi los dos trenes estaban convertidos en un gran montón de leña, oyéronse voces demandando auxilio. Había varios empleados heridos.

Los ferroviarios que resultaron ilesos procedieron a sacar de entre los escombros a sus compañeros, colocándolos a un lado de la vía. Algunos de ellos pudieron salir por su pie.

El vagón donde venía el freno que cuidaba el señor Romo quedó en lo alto de todos los vagones, como a unos ocho metros del suelo y sin tener ninguna de las cuatro ruedas.

A los pocos momentos, salió uno de los empleados para la estación de Guadajoz, dando cuenta de lo que ocurría.

Inmediatamente salió la máquina del tren 179 con un furgón, llevando el botiquín y el material necesario para auxiliar a los heridos.

Estos fueron curados de primera intención en el lugar del suceso y luego trasladado a Guadajoz.

Por qué ocurrió el suceso?

Son variadas las versiones que hacen con respecto a la forma en que ocurrió el choque de los trenes carbonero y mensajero.

Hemos conversado con varios técnicos, empleados de la compañía y otras personas que conocen al detalle el caso por aquel sitio, cada uno expone distintas ideas relacionadas con la ocurrencia del hecho.

La que más se aproxima a la verdad es la que recogemos, ya que, en concreto, ciertamente nada podemos afir-

mar, por ser muy escasos los informes adquiridos hasta ahora y no haberse practicado diligencias para reconstituir los hechos.

Parece ser, que pasó por Azanaque el tren carbonero sin detenerse, ya que vió la luz blanca, indicándole vía libre.

El factor señor Nieto, encargado de la estación antes mencionada, comunicó el paso de este tren por la estación de Guadajoz, de donde le dijeron que había hecho, puesto que ya había salido de allí y estaba en marcha el mensajero. Ni qué decir el espanto que esta noticia causó al señor Nieto, quien desconcertado y presa de una nerviosidad grandísima intentó evitar la desgracia, cosa que fué imposible.

Tal y como lo relatamos, es la versión que tenemos del hecho, aunque nada podemos afirmar, ya que nada puede asegurarse hasta que se depuren los hechos.

Se cura a los heridos

En total los heridos han sido ocho, aunque, por fortuna, su estado no ofrece serios temores.

La mayoría de los obreros que viajaban en ambos trenes, pertenecen a la brigada de Sevilla, a excepción del señor Romo Morillo y un mozo de tren, cuyo nombre no sabemos hasta ahora, que habitan en esta capital.

Se había llevado a la estación de Guadajoz un tren de socorro, procedente de Sevilla, en el que viajaba el médico de la Compañía don José Sopena, que procedió a la curación de los heridos.

El señor Sopena curó a todos, y fueron trasladados a Sevilla, menos el señor Romo, que como es sabido, fué traído en el corto de Sevilla.

Este guardaferro padece una herida contusa de dos centímetros de extensión en la región frontal, una luxación en el derecho con probable fractura del hueso, ligeras erosiones y magullamiento en todo el cuerpo. Su estado es de pronóstico menos grave.

El maquinista Manuel Fernández, que conducía el tren que salió de Córdoba, tiene diferentes lesiones en un pie, y su estado, es idéntico al del anterior.

El fogonero que le acompañaba, Rafael Japón, fué curado de contusiones en la espalda y en el brazo derecho, calificándose su estado de pronóstico leve.

También hay otros cinco lesionados, que por haber sido llevados a Sevilla, ignoramos aún sus nombres y las lesiones que padecen, que desde luego, según nos aseguran, son de pronóstico leve, entre ellos José Sánchez Macías, que padece lesiones en un brazo.

Los que han sufrido mayor daño, desde luego, son los señores Fernández y Romo.

Los trenes de socorro -La circulación de los demás se hace con gran dificultad.

No han cesado de circular trenes de socorro desde Córdoba y Sevilla al lugar del suceso.

En uno de los primeros que llegó esta mañana a Córdoba, que fué el tren mixto regresó el médico de la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. A., don José Vázquez de la Torre, quien con la actividad y celo que en él es peculiar asistió al guardaferro señor Romo, apreciándole las lesiones que ya hemos consignado.

El señor Vázquez de la Torre trabajó incansablemente en el lugar del choque y no se retiró de la estación de Córdoba hasta que tuvo noticias de que los restantes heridos por pertenecer a Sevilla habían sido llevados a la citada capital.

La máquina que conducía el tren mensajero es una ochocientas, ignorando aún quien la conducía.

A consecuencia del accidente, como es lógico, todos los trenes de esta línea se hallan detenidos y los que circulan, lo hacen con gran dificultad.

A uno y otro lado del choque están el rápido y correo ascendentes, el carreta de Sevilla y otros trenes que salieron de Córdoba.

El tren rápido, formado con la composición del carreta de Sevilla llegó a las cuatro y media de la tarde, continuando a poco su marcha a Madrid.

El correo de Sevilla probablemente llegará a las diez y media de la noche.

Hasta ahora se sabe que los vagones destrozados son catorce siendo considerable el número de mercancías destrozadas, por lo que las pérdidas ascienden a una importante suma.

Tanto en el lugar del suceso como en la estación de Córdoba, todo el personal ferroviario trabaja activamente para organizar los servicios y ocasionar al público los menores perjuicios posibles.

A las siete de la tarde hemos estado en la estación central y nada nuevo se nos ha dicho con respecto al suceso.

Los viajeros del tren rápido nos corroboraron cuanto antes relatamos.

¿Cuándo quedará la vía expedita?

Hasta ahora, es imposible determinar cuándo quedará expedita la línea férrea de Sevilla.

Aunque el personal desea que la circulación normal quede restablecida cuanto antes, no es cosa que podrá lograrse fácilmente, debido a la cantidad de material que intercepta la vía.

Por tanto, es casi seguro, que durante toda esta noche y parte de mañana continuará haciéndose la circulación de trenes a base del transbordo de viajeros y equipajes y con bastante dificultad, ya que todo lo siniestrado ocupa considerable extensión de terreno.

El camino de la Cruz de Juárez

Dice el alcalde

El señor Cruz Conde nos ha facilitado la siguiente nota, respondiendo a un suelto que publicábamos en la edición anterior, sobre el mal estado de la carretera de la Cruz de Juárez:

"El trozo de carretera que desde el paso a nivel del Pretorio conduce al Brillante, ha sido interceptado para verificar en él el hormigonado que ha tiempo tenía en proyecto la Jefatura de Obras públicas de esta provincia. En su consecuencia, ha sido preciso habilitar el camino de carne auxiliar, llamado de la Cruz de Juárez.

La falta de tiempo y de dinero (pues no hay que olvidar que las obligaciones de estos meses hay que cumplirlas a un pie forzado) ha producido como consecuencia, la falta de preparación de aquel camino que hoy se encuentra en muy deficientes condiciones.

Se ha dado orden de que las cuadrillas de peones municipales vayan inmediatamente a reparar lo que sea necesario siempre, claro está, a base de un arreglo provisional, pues como se dice antes, una reparación definitiva necesita elementos indispensables de que hoy se carece."

Usted debe intervenir

en las compras del material para su escritorio y enterarse de los precios de la Librería Luque, esta pequeña molestia le ahorrará muchas pesetas al año.

Se venden 7.500 metros cuadrados de terreno

propios para su división en solares, por su situación y proximidad a la población cercanos a los muelles de la Compañía de M. Z. A.

Para precios y condiciones a su propietario

José Guerra Lozano.--Hermanos López Diéguez, núm. 1

CAFÉ TOSTADO	Molta, Caracolillo y Puerto Rico	a 9'50 kilo.
"	"	"
"	Hacienda superior	a 8'00 "
TORREFACTO,	Puerto Rico	a 8'50 kilo.
"	Hacienda superior	a 7'50 "

Almacenes de MANUEL CASANOVA

Sección religiosa

Santoral de hoy

Día 3.—Sábado. La Invención de la Santa Cruz. Santos Alejandro, p. y u. Juneval, ob.

Santoral y cultos de mañana

Día 4.—Domingo del Buen Pastor. Nuestra Señora de Araceli, patrona de Lucena.—Santa Mónica, viuda.

Vida de la Santa.—Fue Santa Mónica africana de nacimiento e hija de padres honrados y cristianos, que la criaron con toda honestidad y virtud. Siendo niña a su abuela con frecuencia en la Iglesia, y oculta en el rincón se quedaba orando con sosiego y quietud. Levantábase de noche a rezar las oraciones que su madre la enseñaba; era tan amiga de hacer limosnas, que de su comida quitaba cuanto era posible para dar a los pobres, y cuanto más crecía en edad, tanto más se acrecentaba en ella el deseo de la virtud. Casaron sus padres con un joven llamado Patricio, proviniendo de esta unión un fruto tan precioso como lo fue para la humanidad, el gran Padre y doctor de la Iglesia, San Agustín. Era Patricio hombre noble, pero gentil, y tuvo mucho que sufrir con él Santa Mónica, porque ella era muy cristiana y sentía que su marido no lo fuese; pero influyó tanto con sus lágrimas y oraciones, que a su marido y a su hijo Agustín, que seguían la herejía de los maniqueos, los rindió a la fe católica. Finalmente, cuando a su hijo le vió convertido, le dijo Mónica que ya ella no tenía para qué vivir, pues Dios, por su infinita misericordia le había cumplido su deseo de verle cristiano y siervo suyo. Falleció el año 387, a los cincuenta y seis de su edad. Fue sepultada en la iglesia de Santa Aurea de la ciudad de Ostia, permaneciendo allí sus restos hasta que el Pontífice Martino V trasladó a la iglesia de San Agustín, en Roma, distribuyéndose varias reliquias entre otros principales templos.

Jubiléo circular.—Último día de turno en la Capilla parroquial del Sagrario de la S. I. C.

Culto

En Santa Ana.—Cuarto día del septenario, para honrar el Patrocinio de San José. A las ocho de la mañana.

En la parroquia del Salvador.—A las seis y media, novena en honor de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. Predicará el señor don José Manuel Gallegos Rocafull, Canónigo Lectoral.

En el Convento de PP. Capuchinas.—Cultos a la Divina Pastora por la mañana a las nueve y media. Comunion general y a las once y media, fiesta solemne con panegirico a cargo de Fray Bartolomé de Arriate.—Por la tarde último día de novena, a las siete y media, predica fray Diego de Valencia O. C.

En el de Monjas Capuchinas.—Novena a la Divina Pastora a las siete de la tarde, predicando fray Bernabé de Arriate O. C.

En el de Terciarias de San Pedro Alcántara.—Segundo día de novena a la Divina Pastora a las siete y media de tarde, con sermón que predicará el Padre Antonino Llorente C. M. F.

En la Capilla del Seminario.—A las diez, fiesta solemnisima a San Pelagio, con asistencia de nuestro Reverendo Prelado.

Fiesta de la Rosa

En San Agustín.—A las ocho y media, Comunion general.

A las diez y media, comienza el rezo solemne del Santo Rosario ante Jesus Sacramentado, de media en media hora. A las siete y media de la tarde, ejercicio, sermón y bendición de las rosas.

Mes de las Flores.—A las siete y media de la mañana y a las siete de la tarde en el Carmen Calzado.

A las nueve en San Hipólito. A las seis de la tarde, en San Lorenzo.

A las seis y media de la tarde, en la Encarnación.

Una hora antes de oraciones en el Sagrario.

Al toque de oraciones, en San Pedro, en Santiago y San Juan.

Después de oraciones, en San Francisco, Santa Marina, San Andrés, San Miguel y San José.

Santo Evangelio

El Evangelio de la Misa de esta Dominica, está tomado de San Juan, capítulo X, versículos 11, al 16.

En aquel tiempo dijo Jesús a los fariseos: Yo soy el buen pastor: El buen pastor da su vida por sus ovejas; mas el asalariado y el que no es propio pastor, de quien no son propias las ovejas; en viendo venir al lobo abandona las ovejas y huye; y entonces el lobo las arrebató y dispersa el rebaño; el asalariado huye por la razón de que es asalariado, y no tiene interés alguno en las ovejas. Yo soy el buen Pastor y conozco a mis ovejas, y mis ovejas me conocen a mí. Así como el Padre me conoce, así yo conozco al Padre, y doy mi vida por mis ovejas. Tengo también otras ovejas que no son de este aprisco, las cuales conviene que yo las atraiga a mí, y oirán mi voz y se hará un solo rebaño y un solo pastor.

En el Santuario de Linares.—Sexto, día de novena a la Purísima Concepción de Linares. A las diez y media de la mañana.

La infanta doña Eulalia en Córdoba.

Esta tarde a las dos y media llegó en automóvil, procedente de Sevilla, la infanta doña Eulalia de Borbón, la cual se hospeda en el palacio de los marqueses del Mérito.

Acompañan a S. A. el exalcalde de Sevilla, conde de Colombí, y una de sus damas de compañía.

A la puerta del referido palacio, esperaban a doña Eulalia, el gobernador civil don Rafael Pérez Herrera, el obispo de la diócesis, doctor don Adolfo Pérez Muñoz; el alcalde don José Cruz Conde; los marqueses del Mérito, y sus hijos, los marqueses de Santurce.

La infanta almorzó en unión de los expresados aristócratas, dirigiéndose después en automóvil a la Sierra para visitar el Monasterio de San Jerónimo.

A última hora de la tarde se propone la infanta regresar de nuevo a Sevilla.

LOCALES

Se halla mejorada de la dolencia que sufre, la señora doña María del Valle García de Castro, esposa del comandante jefe de E. M. don José Martín Prat.

Mañana domingo estarán de guardia, las farmacias siguientes:

Don Angel Avilés Marín, Claudio Marcelo, 8; don Manuel Villegas Laguna, Gondomar, 30, y don Enrique Villegas Montesinos, Almagra 8.

Se encuentra en Córdoba, hospedándose en el Hotel Simón, don Diego Villalba Sánchez, viajante de la casa de camisería denominada Galán, de Sevilla.

El lunes próximo, a las cinco de la tarde, se celebrará en el convento de Santa María de Gracia, de esta ciudad, la toma de hábito de la señorita Francisca Zamorano Lamas, que usará en el claustro el nombre de Sor Purificación del Santísimo Sacramento, siendo apadrinada en tan solemne acto por los señores don Antonio de la Torre y su distinguida esposa doña Luisa Poole.

Ha dado a luz una robusta niña, la señora doña Marina García Almansa, esposa de nuestro estimado amigo don Miguel Aguirre Maté, socio de la casa "Aguirre y Lestón".

RUSI

GONDOMAR, 4

Esta casa no hace más anuncios que sus exposiciones, pues la bondad de sus géneros, se recomienda por sí solo.

Visita mañana domingo 4 de Mayo la exposición de sombreros de esta importante casa.

Información telefónica

Anoche quedó en poder del Capitán general el sumario por el asesinato de los ambulantes de Correos; después de estudiado dictó decreto ordenando pasara al auditor general, en cuyo poder obra desde esta mañana; hoy será elevada la causa a plenario; seguidamente se procederá a nombrar el consejo sumarísimo y los defensores, que serán militares; hasta el martes por la mañana, no dará comienzo el consejo de guerra.---El conde de Romanones y Sánchez Guerra, celebran una conferencia.---La estancia de Primo de Rivera en Bilbao.---Un elegio de la Papelera Española.

Otras noticias de interés de provincias y del extranjero.

(De la "Agencia Febus")

De Madrid

Madrid, de las 15 a las 19.

Una causa por estafa contra Honorio Sánchez

Hace bastante tiempo se siguió en el Juzgado del Centro de esta Corte, una causa contra Honorio Sánchez Molina, por estafa, quedando aquél en libertad provisional y la causa, pendiente de resolución en la Audiencia.

Hasta hoy no han recibido más que 250 pesetas

Los serenos del comercio, números 410 y 430, que facilitaron las pistas para detener a Antonio Teruel, como uno de los asesinos de los ambulantes del coche-correo del expreso de Andalucía, solamente han recibido como gratificación y con carácter particular doscientas cincuenta pesetas, dadas por la Dirección general de Seguridad, sin que hasta la fecha hayan percibido los premios que se señalaban en un Real decreto del Directorio, ni las suscripciones abiertas por particulares y entidades, ni la aprobada por el Ayuntamiento de Madrid.

Noticias oficiales de Capitanía General.-El sumario en poder del auditor.--Hoy se elevará a plenario la causa. Nombramiento del Consejo sumarísimo y defensores.-El martes dará comienzo el Consejo de guerra

Al medio día, en la Capitanía general, recibió a los periodistas el comandante de Estado Mayor señor Hernández Rodas, quien dijo que la causa por el asesinato de los ambulantes del expreso de Andalucía, entró anoche en Capitanía general, estando en posesión del Capitán general algunas horas en estudio y sumario y terminado este no o seguido fué redactado el oportuno decreto enviando el sumario al auditor general, en cuyo poder obra desde primeras horas de la mañana.

Añadió que esta tarde quedaría la

causa elevada a plenario, procediéndose sucesivamente al nombramiento de las personas que han de constituir el Consejo sumarísimo, cuya designación se hará por riguroso turno.

También se procederá a la designación de los defensores que, desde luego, serán militares, y cuya lista será enviada previamente a los procesados para que de entre los jefes y oficiales que pueden y reúnen condiciones para hacer de abogados defensores, los elijan libremente.

Por lo tanto, la causa lo más tarde que se ha de ver será el martes por la mañana.

Confirmó que habían sido puestos en libertad los detenidos en Ciudad Real, Grande y García, como supuestos encubridores de Piqueras.

Desde luego—dijo—el Consejo de guerra será de larga duración, porque la lectura del mismo invertirá mucho tiempo, así como los informes del fiscal y defensores. Terminada la vista, el Tribunal se reunirá en sesión secreta, de donde no saldrán hasta haber dado la correspondiente sentencia.

Cumplimentando a la Reina Victoria

Esta mañana cumplimentaron a la Reina doña Victoria, entre otras damas de la aristocracia, la marquesa de Villasinda con su hija.

Firma del Rsy

En la oficina de información de la Presidencia se han facilitado a la prensa los siguientes decretos de firmas del Rey:

Instrucción pública.—Jubilando a don Vicente Butanda Moralla, profesor de término de la escuela de Artes de oficios de Algeciras.

Idem al catedrático del Instituto general y Técnico de Murcia don Pedro Bernal.

Reunión del pleno del Consejo de Guerra y Marina

En la reunión del pleno del Consejo de Guerra y Marina de esta mañana, se examinaron los expedientes de propuestas de ascensos de escaso interés, puesto que ya estaban ascendidos los solicitantes y por lo tanto eran de puro

También fueron examinados los expedientes de concesión de la Cruz laureada de San Fernando a favor del capellán señor Campoy, del capitán señor Aguado, del teniente señor Agullá y Blazquez y de transmisión de los beneficios anejos a la Cruz laureada de San Fernando a favor de Concepción Jiménez y su hermanas.

Terminado el acto, el Consejo señaló el trabajo para la semana próxima.

Lunes, vista de la causa seguida contra el soldado Manuel López, por insultos a un superior.

Martes, causa contra el soldado José Gil, por robo.

Miércoles, reunión del pleno.

Jueves, despacho ordinario.

Viernes, Sala de Marina.

Sábado, por ser día festivo no habrá despacho.

Despachando con el Rey

Esta mañana despachó con el Rey el contralmirante marqués de Magaz, en funciones de Presidente interino del Directorio, sin que ni a la entrada ni a la salida dijera nada a los periodistas.

El conde de Romanones y Sánchez Guerra

Hoy hemos sabido, por personas que nos merecen entero crédito y sin temor a ser desmentidos, de que en el día de ayer, el conde de Romanones visitó al expresidente del Consejo don José Sánchez Guerra, manteniendo con el mismo una larga conferencia, cuyo tema se desconoce.

Audiencias del Rey

Terminado el despacho con el Presidente, el Rey recibió en audiencia una comisión de Algeciras con el alcalde señor Bianchi.

Después al duque de Canalejas, conde de San Miguel, barón de Pinerta, conde de Peña Ramiro, vizconde de Gracia Real y a don Mariano Benlliure.

Hay que ver el surtido de pañería que tiene EL METRO, lo más nuevo para primavera y verano, artículos buenos a pre-

Se ignoran quienes serán los defensores

Como quiera que los defensores que han de actuar en el sumario por el asesinato de los ambulantes de Correos, han de ser militares, escogidos de la lista que les será enviada de Capitanía general, se ignora las personas que aquí se designarán para su defensa.

De Marruecos

Vista de una causa por asesinato

Tetuán 3.—Ha terminado la vista de la causa seguida por asesinato, contra Enrique Mesa, que dió muerte a Joaquín Fuentes, y para quien el fiscal en sus modificaciones de las conclusiones, ha solicitado se le imponga la pena de 14 años de prisión.

La causa quedó pendiente para sentencia.

Una visita

Tetuán 3.—El residente general marchó al poblado vecino de Río Martín, girando una visita de inspección en el mismo.

Anuncio de terminación de la Pascua del Ramadán

Tetuán 3.—Este mediodía comenzaron a oírse disparos de fusilería mora, anunciando la terminación de la Pascua del Ramadán.

De Provincias

BARCELONA

Uno de los complicados en el asalto al Banco de Tarraza, es trasladado de Prisiones militares al Castillo de Montjuich

Barcelona 3.—Acercado del traslado de Prisiones militares de un preso, al Castillo de Montjuich, de que se venía hablando ayer, y sobre el cual se guardaba absoluta reserva en los centros oficiales, hemos averiguado que el hecho es cierto y que la medida ordenada por el juez militar, que entendiéndose que la prisión militar carecía de seguridades, dispuso el traslado al Castillo de Montjuich del detenido como uno de los autores del asalto del Banco de Tarraza, y por cuyo delito fueron ejecutados Pascual Aguirre, Zaleta Pla y el "Nano", llamándose este nuevo complicado Sanchez Reig, que en unión de otro más, tomaron parte en el asalto y causaron la muerte del fabricante Armiñana, y heridas grandes al chófer, hecho que tuvo lugar en la plaza de Urquinaona.

Una banda de rateros

Barcelona 3.—La policía y guardia civil han logrado detener a José Humbert, Vicente García y Vicente Juli, que forman parte de una banda de rateros, que vienen desvalijando las torres del barrio de Picarelo, ascendiendo lo robado a unas 1.000 pesetas, siguiéndose la pista a otros de la banda.

Sobre el partido de futbol de ayer

Barcelona 3.—"La Vanguardia", explicando el partido de futbol de ayer, los equipos "Europa" y "Athletic", dice que al "Europa" le sorprendió la derrota del Barcelona en Irún, cosa inexplicable para los jugadores, sobre todo en tantos goals, seis contra uno, obedeciendo, sin duda, a que el Barcelona debió jugar en Madrid y no en San Sebastián.

Detención de un fabricante de moneda

Barcelona 3.—Hoy ha dado por terminadas la policía las diligencias instruidas, enviando al juzgado de guardia las mismas, así como al detenido Canal, como supuesto autor de tener en su casa una fábrica de moneda falsa, pues en la misma fueron hallados varios útiles y una máquina que tal vez servirían para dicha fabricación.

El juzgado del distrito del oeste, se constituyó en la casa número 84 de la calle de Beltrán, donde fué descubierta la fábrica de moneda, incautándose de dos caballetes de metal que sostenían dos aparatos, unas tenazas, unas pinzas, una barrena, una lima, una tartera para cocer monedas, unos talegos de trigo y cebada, sesenta y una moneda de a cinco pesetas del año de 1890; 19, del año de 1891; 20, del año de 1878, todas ellas falsas, con el busto de Alfonso XII y XIII.

También recogió otros muchos útiles, que sin duda servirían para la fabricación de la moneda.

Por estímulo del precio comprará usted en EL METRO sin necesitar nada; hay siempre artículos de ocasión y rezazos.

BILBAO

Primo de Rivera en la Papeletera española

Bilbao 3.—Esta mañana a las nueve, se organizó una caravana de 24 automóviles, con representaciones de la Banca, el comercio, ferrocarriles y otras industrias. Primo de Rivera, con su familia iba en otro automóvil. Seguían el general gobernador civil Echagüe y otros autos con las demás autoridades e invitados.

Durante el trayecto a Araguren, el general Primo de Rivera, fué objeto de constantes muestras de simpatías por los habitantes de los distintos pueblos.

En Guañes, esperaban el paso de la caravana, el Ayuntamiento en corporación con los niños de las Escuelas públicas y todo el vecindario.

El general Primo de Rivera, se detuvo breves momentos en este pueblo, conversando con el alcalde.

Seguidamente marcharon a Araguren para visitar la fábrica de la Papeletera Española. Esperaban en dicha fábrica muchos consejeros con el director y personal técnico, de la misma, los individuos del Somatén, el Ayuntamiento, el delegado gubernativo del distrito de Balmaseda y demás autoridades invitadas.

Seguidamente dió comienzo la visita a la fábrica, siendo acompañado de los Consejeros y personal técnicos, diciendo Primo de Rivera, que como aquella fábrica había pocas instalaciones hechas en España. El general salió altamente satisfecho.

Llegada del general Primo de Rivera a Santurce

Bilbao 3.—A la una y media llegó el general Primo de Rivera al pueblo de

R. I. + P. A

SEGUNDO ANIVERSARIO

DEL EXCMO. SEÑOR

Don Luís Alcober González

Abogado, Caballero Gran Cruz de la Real Orden Militar Portuguesa de Nuestra Señora de la Concepción de Villaviciosa

Falleció en Getafe (Madrid), el día 4 de Mayo de 1922, habiendo recibido los auxilios espirituales

Sus hijos Luis, Mario y Jaime, su hermano Vicente, sus primos y demás parientes, ruegan a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios.

Se aplicarán misas por el eterno descanso del alma del finado los días 6 y 10 del actual en las iglesias Parroquiales de Almodóvar del Río (Córdoba) y Getafe (Madrid).

Varios señores Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Santurce, siendo objeto de grandes aclamaciones por todo el pueblo, viéndose precisado el general a dirigir la palabra al público y agradecer tantos agasajos y tantas distinciones.

Después marchó a visitar el depósito franco, marchando más tarde a bordo del vapor "Alfonso XIII" en cuya cubierta se habían colocado amplias mesas.

A las dos y media elevó anclas el buque para la Dársena frente al muelle de Benedictina, llegando a las cuatro y media y pasando el general a visitar la Constructora Naval y el dique de Euskaldun.

Unas cuartillas del general Primo de Rivera.—Se estudiará el indulto de Unamuno

Bilbao 3.—El general Primo de Rivera encargó que le fuera facilitada a la prensa unas cuartillas en las cuales se lamenta de que el programa tan extenso le impide tener un rato para dedicarse a conversar con la prensa, si bien en realidad no hay nada que ésta no sepa y haya hecho público, porque existe libertad absoluta de tolerancia para publicar cuantas noticias son verídicas.

En dos palabras podía resumir la jornada del día de ayer. Estas son: Insuperable e inolvidable. Bilbao la culta, laboriosa, sincera y próspera.

A pesar de todo se ratifica en sus manifestaciones de ayer, y propondrá al Gobierno si se puede al fin otorgar el indulto a Unamuno para que este salga de Fuerteventura y se dedique a una labor más seria de la que hasta ahora realizó.

JAEN

Hallazgo de un cadáver

La Carolina 3.—En la carretera general de Santa Elena, fué hallado el cadáver de Pedro Fernández Izquierdo, de profesión carretero, que se supone fué arrollado por el carro que guiaba, causándole la muerte instantánea.

LÉRIDA

Desprendimiento de tierra

Lérida 3.—En la carretera en construcción de San Lorenzo de Morunys a Verdún, ocurrió un desprendimiento de tierra, quedando sepultados los obreros Martín Sánchez y Baldomero Flores, que fueron extraídos por sus compañeros, habiendo sufrido el primero, la fractura de ambas piernas, y el segundo, graves heridas en diferentes partes del cuerpo.

Viajero lesionado

Lérida 3.—El autobús correo que hace el servicio de Calat a Seo de Urgel, cerca del pueblo de Batalla sufrió un accidente, resultando gravemente herido el viajero Antonio Barras, que fué curado de primera intención en Seo de Urgel.

Visita EL METRO que vende sus artículos a precios bajos y no hay quien pueda igualarle en precios y surtido.

LUGO

Destitución del alcalde, un teniente de alcalde y dos concejales

Ferreira 3.—Por el delegado gubernativo han sido destituidos el alcalde, primer teniente de alcalde y dos concejales que fueron nombrados en 1.º de abril, siendo sustituidos por personas de grandes prestigios en la ciudad.

MURCIA

Nuevos tenientes de alcalde y concejales

Murcia 3.—Se ha celebrado sesión extraordinaria por el Ayuntamiento, para proceder a la designación de nuevos tenientes de alcalde y concejales por dimisión de los que desempeñaban dichos cargos, habiéndose elegido a prestigiosas personalidades de la ciudad.

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Daños causados por el incendio.—Fortuna y Larita, quieren cobrar

Santa Cruz de Tenerife 3.—Se calcula que los daños ocasionados por el incendio, ascienden a la suma de unas cincuenta mil pesetas.

Los diestros Fortuna y Larita, contratados para mañana, tratan de exigir el cumplimiento de sus contratos a la empresa.

El conserje, además de haber perdido todo su ajuar, ha perdido también seis mil pesetas en billetes, que obraban en su poder depositadas.

SEVILLA

Robo con escalo.—Hazañas de los ladrones.—Un detenido

Sevilla 3.—En el pueblo de Constantina se ha cometido un robo con escalo, durante la madrugada última, en la casa número 39 de la calle de Miraflores, domicilio de Antonio Hidalgo Pinedo, que se presentó en el cuartel de la guardia civil en ropas menores, con las manos atadas, amordazado y los labios cosidos con un alambre y tapados los oídos.

Declaró que hallándose descansando, sintió súbitamente un fuerte ruido en la habitación, amareciendo dos enmascarados, que le aparraron, atándole a una silla, que le sujetaron después a la cama, amenazándole de muerte si gritaba.

Los ladrones se llevaron las ropas y alhajas, por valor de unas mil pesetas, más dos mil seiscientas pesetas, que dijo poseía de sus ahorros.

El Antonio Hidalgo estuvo privado del conocimiento durante diez y ocho horas desde la una de la madrugada al día siguiente, sin duda por haberle sido administrado algún narcótico y cuando despertó pudo desasirse de la silla y denunciar el hecho a la guardia civil, quien seguidamente practicó diligencias hallando en un sembrado unos lios de ropa y alhajas pertenecientes a lo robado.

Cree la guardia civil, que Antonio Hidalgo no poseía las 2.600 pesetas por tratarse de un obrero que trabaja muy poco y sus antecedentes no son del todo recomendables si bien manifestó que dicha cantidad era producto del juego, practicándose diligencias en la taberna donde dijo haberlas ganado, sin resultado positivo alguno.

Se detuvo a José Gallego vecino del Hidalgo, como supuesto autor del robo, que después fué reconocido como uno de los enmascarados.

Un obrero cae a una caldera de agua hirviendo.

Sevilla 3.—En una fábrica de extracción de jugo de regaliz, establecida en la calle de Gonzalo Segovia, cayó dentro de una caldera de agua hirviendo, el obrero Manuel Valero García, de 31 años, sufriendo quemaduras gravísimas.

Del Extranjero

Para mejor cumplir el tratado ruso italo

Berlin 3.—El gobierno de los soviets ha establecido consulados generales en Génova y Trieste, a fin de con ello dar mayor cumplimiento al tratado comercial ruso italo, firmado recientemente.

Stadium América

EL DOMINGO 4 DE MAYO DE 1924
FORMIDABLE PARTIDO DE FOOT-BALL

en el que se disputarán la Gran Copa donada por los excelentísimos señores Marqueses del Mérito, los afamados equipos

Deportivo Egabrense, de Cabra y Sporting Club, de Córdoba

PRECIOS.—Palcos con seis entradas, 15 pesetas.—Sillones de pista, 2.—Sillas de tribuna, 2.—Gradas altas, 1,75.—Sillas de gradas baja, 1,40.—Asiento de entrada general, 0,75.—Medias entradas para niños y militares sin graduación, 0,40 pesetas.

NOTAS.—Queda prohibido terminantemente al público hacer uso de los pitos de Referée dentro del Stadium.—Si una vez empezado el partido, se suspende por cualquier causa o motivo, el público no tendrá derecho a reclamar nada.

El partido empezará a las seis de la tarde (hora oficial)

Ciento diez muertos por el temporal

Nueva York.—Las noticias que se reciben de los Estados Unidos acerca del enorme temporal reinante en el Estado de Nueva York son cada vez más pesimistas y alarmantes, anunciándose que el número de muertos hasta ahora conocidos asciende a ciento diez.

Prohibición de vender armas a los cubanos

Berlín 3.—El presidente de los Estados Unidos, Coolidge, ha prohibido totalmente la exportación de toda clase de armas a Cuba, porque la situación de aquella isla es cada vez más delicada por haber tomado gran incremento el movimiento levantisco.

La revolución cubana toma otros vuelos

Londres 3.—Noticias de Jamaica anuncian que la revolución ha tomado mayores vuelos, habiendo adquirido carácter de suma gravedad.

El presidente de la República, Zayas, ha pedido al Gobierno de los Estados Unidos que suspenda por unos días la orden de prohibición de exportación de armas a Cuba, a lo cual parece ser que ha accedido el presidente, y ha anunciado que envía diez aeroplanos para socorrer el movimiento.

Viviendo entre nubes de polvo

En invierno hay que nadar y en verano pasar en aeroplano.

Esto es lo que ocurre sencillamente en las calles Reyes Católicos, Doce de Octubre y Pérez Galdós.

Con razón, "Patria Chica" alude hoy a "LA VOZ", por sus campañas relacionadas con estas calles, puesto que no nos hacen caso. Será que escribimos en inglés.

Las quejas de los vecinos de dichas vías no cesan.

¡Qué lástima que estas calles ostenten nombres tan gloriosos, ya que son unas nuevas zahurdas de la ciudad! En

invierno no hay manera de transitar por las indicadas calles, debido a las lagunas que se forman con las lluvias; y ya en el tiempo que comenzamos a disfrutar, se masca el polvo constantemente.

El vecindario no puede abrir las puertas de los balcones y ventanas de las viviendas que ocupan y ello perjudica notablemente la salud de las personas. De manera alguna puede tolerarse que de una manera continua, un dormitorio u otra dependencia de la casa permanezca constantemente cerrada.

A eso no hay derecho y si se tolera las Juntas de Sanidad deben desaparecer, puesto que su labor es nula por completo.

Sería conveniente que por la autoridad a quien corresponda se den las órdenes al objeto de que se recoja cuanto antes el polvo que en estas calles hay congregado, pues ya es bastante que el vecindario soporte el pésimo pavimento que ahora tienen.

Encontrarán tejidos

casi regalados en casa de Pedro Rico Rojas, Gutiérrez de los Ríos, 3.

Si EL METRO no existiera sería preciso crearlo, porque resuelve en Córdoba un problema económico y una necesidad.

EL SUCESO DE ESTA TARDE

Riña sangrienta

Un hombre herido

Esta tarde, a las cuatro y media próximamente y en ocasión de hallarse trabajando en los soportales de la Plaza y en sitio próximo al Arco Alto, varios zapateros, presentose un individuo de aspecto forastero, el cual, sin que mediase motivo alguno, comenzó a dirigirles insultos.

Al principio oyeron pacientemente al desconocido, hasta que, levantose uno de los que trabajaban, asestandole varios golpes con la cuchilla.

El herido llámase Marcelino Muñoz Rangel, de 34 años, y se alojaba en la posada de San Antonio.

El agresor, que se dió a la fuga, llámase Rafael Jiménez Cabezas, de 32 años, de oficio zapatero.

El herido trasladose a la Casa de Socorro, donde fue asistido de dos heridas incisivas en la región frontal y otra contusa en la región malar izquierda, siendo calificadas de pronóstico reservado.

Después trasladose el herido al Hospital de Agudos.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado de instrucción del distrito de la derecha.

Completamente gratis

puede usted ver las grandes colecciones de trajes que presenta la casa Hierro desde 9 a 150 pesetas. Son los mejores a pesar de su baratura, los más nuevos y los de mejor resultado.

COMERCIANTES:

Se realizan las existencias de mercería y paquetería del almacén de la calle de Librería, número 16.

Horas de tres a cinco de la tarde

SEÑORAS

Si quereis vestir elegante y por poco dinero, visitad LA CASA ABRAIN, Vestidos confeccionados modelos de París desde cincuenta pesetas; sombreros de señoras desde veinte pesetas; camisas y pantalones de señoras a tres pesetas. Gran surtido en vestidos para niños y niñas desde tres pesetas. Esta casa ha recibido cinco mil abanicos de las principales fábricas del Japon para venderlos a precios increíbles. Además obsequiará con caprichosos regalos a su numerosa clientela.

Concepción, 16.--CORDOBA

JOSE GONZALEZ

Sucesor de González Hermanos

Gran Capitán, 19

Precios que rigen en la Sucursal de Córdoba:

Fábricas de mosaicos y losetas de cemento

Losetas lisas de 20 X 20 en los colores gris, rojo y negro, Pesetas 6'25 el metro cuadrado.

Losetas blancas de 20 X 20 a Pesetas 7 el metro cuadrado.

Losetas para aceras, variados dibujos, desde Pesetas 7 el metro cuadrado.

Losetas de dibujos desde Pesetas 7'50 el metro cuadrado.

CASA CENTRAL EN SEVILLA

LA VOZ

Diario gráfico de información

Ediciones: Mañana y noche

Completa información

Telegráfica y Telefónica

de España y del Extranjero

Oficinas y Talleres!

San Pablo, 55.---Teléfono 235

CORDOBA